

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 384

Palma de Mallorca.—Miércoles 23 de Agosto de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

Las adhesiones al Gobierno

Entre los episodios más significativos del grave conflicto de Correos merece ser señalado el movimiento de adhesión al Gobierno, por parte del cuerpo social. El cuerpo social ha reaccionado esta vez contra el estado de perturbación. También reaccionó, hace un año, cuando el derrumbamiento de Melilla.

Estos movimientos de solidaridad nacional, ante problemas vivos, no pueden pasar en silencio. La opinión pública asiste a los Gobiernos en todas las ocasiones en que aparecen peligros para la vida nacional. Pero esta asistencia la obtienen solamente aquellos, cuando dan la sensación de tener autoridad. No es una adhesión al Gobierno; es una adhesión al principio de autoridad, porque la autoridad ejercida con prudencia y justicia es la salvaguardia de la sociedad organizada, es decir, de la Nación.

En el conflicto actual, en el que tienen culpa por partes iguales el Gobierno y el Cuerpo de Correos, la opinión no se ha detenido a examinar las causas que lo han originado. Ha visto solamente los peligros de una perturbación, que alcanza a todos, pero que lesiona gravemente los intereses más vivos y candentes: industria, comercio, etc., y para prevenir esos peligros y sus fatales consecuencias, ha significado su asistencia a una de las dos partes, a aquella en que reside la autoridad, fundamento del orden social. ¿Esa adhesión del cuerpo social significa una absolución de los errores del Gobierno, de las deficiencias del Gobierno? No, ciertamente. Antes bien, con esa adhesión se hace patente la total imprevisión del Gobierno. Este se precipitó en disolver una organización administrativa, sin haber contado antes con un elemento que pudiera sustituirla sin solución de continuidad.

Por esta precipitación, que ha tenido todas las trazas de una «venganza», el conflicto ha adquirido su verdadera gravedad. Hace días que el servicio postal está paralizado. ¿Quién es capaz de imaginar los enormes perjuicios que se han irrogado a las llamadas «fuerzas vivas» del país: entidades económicas, empresas industriales, casas de comercio, establecimientos de cambio, transacciones de todo orden, la vida de relación, en fin, que une a los miembros de un Estado y a éste con el resto del mundo?

Para subsanar esta enorme imprevisión, es que el cuerpo social se ha apresurado a ofrecer su apoyo.

¿Equivalde este apoyo material, impuesto por las circunstancias, a una asistencia de la opinión pública? Parécenos que no. Los Gobiernos españoles se quejan con mucha frecuencia de que no les asiste la opinión pública. Realmente han sido pocas las ocasiones en que aquéllos han contado con esa asistencia ciudadana, porque han sido pocas también las veces en que han gobernado de verdad. Las autoridades que se quejan de esa falta de asistencia ciudadana tratan de encubrir, con una explicación arbitraria, sus propias deficiencias.

¿Ha sido este Gobierno el Gobierno fuerte que todos anhelamos? ¿El Gobierno que conoce cuáles son los problemas vivos de la Nación y acude a resolverlos, armado de soluciones adecuadas y amparado bajo la dignidad del poder público? No, ciertamente. Por debajo de las actuales adhesiones, aparece la actuación ministerial casi culpable de lo ocurrido: no gobernó oportunamente, es decir, dejó pasar los días y las horas en que era posible solucionar el conflicto sin producir la honda perturbación actual. Esa ausencia del Gobierno en sazón oportuna fué causa de que no se evitase aquél, antes bien lo complicó y lo precipitó. La función de Gobierno es una función de actividad. La pasividad no es sino una invitación constante a la anarquía.

Esta es la significación completa que queremos dar a la asistencia de los ciudadanos para resolver, del mejor modo posible, el desbarajuste en que vivimos desde hace algunos días.

NUESTROS COLABORADORES

La tragedia de un hombre fuerte

I

Manuel Gálvez nos detiene en el umbral de su novela reciente para dirigimos algunas advertencias y ciertas admoniciones. No a todos. Sus palabras, sus lamentaciones, son escritas para los lectores poco inteligentes que se empeñan en atribuir al autor muchas de las afirmaciones hechas por los personajes figurados, principalmente por el protagonista o por aquel que parece llevar la voz cantante en el comentario de los episodios que allí se suceden. Gálvez asegura que ninguno de sus interlocutores ha sido hasta ahora autobiográfico, aunque unos y otros hayan manifestado opiniones que él podría firmar. Es, pues, sencillamente tonto pretender culpable de frases y hechos reprobados por tal o cual lector, por este o aquel crítico. El novelista no ha de responder de todo cuanto digan sus personajes. Indudablemente.

Conviene, sin embargo, oponer a una advertencia otra. Es cierto que no cabe, sin ser idiota, solidarizar al autor con todos y cada uno de los pensamientos de sus interlocutores, ni siquiera del protagonista, ni aún del «filósofo» o «psicólogo» de la obra. Pero tampoco podemos admitir la absoluta inhibición del novelista, aunque tenga la humorada un día—como la de Ibsen—de hacernos comulgar con la rueda de molino de la total ausencia de una tesis, idea o tendencia. Porque, después de haber averiguado por múltiples estudios las intenciones de los artistas del naturalismo, del fisiológico y del psicológico, es cándido suponer, en ellos, ni hasta en el impersonalísimo Flaubert, una absoluta prescindencia en la visión de la vida, aunque sólo sea para reflejarla según el concepto optimista o pesimista, que es la verdadera piedra de toque divisoria de los hombres. Y si el autor se obstina en la afirmación de que en su obra no existe el propósito social que la crítica inteligente ha descubierto, no habrá más remedio que replicarle con Ernesto Lajeunesse que el público tiene

un derecho y es el de ver en las obras una especulación, o de no ver ninguna aunque el autor nos jure a pie juntillas que la hay.

Convengamos, por consiguiente, en que, si es cierto que el novelista no ha querido manifestar sus opiniones al través de todas las que expone alguno de sus personajes, cabe—y esto es lo general sobre todo en cierto género de ficciones—que en el conjunto de la obra palpite, como la intención en el hecho humano, una idea, una verdad, un sentimiento, una aspiración, la que acaso dará mayor relieve a la belleza artística. El mismo Gálvez cita como ejemplo a «Nacha Regules», para insistir en su aserto de que él no ampara todos los conceptos, ni menos las audacias sociales de Monsalvat; pero confiesa en una sutil argumentación que su libro persigue un efecto de piedad y de amor, sin duda en contraposición al egoísmo y a la sensualidad que caracteriza a la sociedad porteña.

Ya en el terreno, un tanto polémico, de las «advertencias» Manuel Gálvez teoriza muy sintéticamente sobre el arte de novelar y señala los procedimientos más convenientes a la literatura argentina. Así, verbi-gratia, opina que el realismo se impone allí donde sea preciso describir los ambientes, cosa aquí apenas iniciada, aunque en Europa se juzgue factor artístico anticuado, sin duda porque la descripción ha agotado ya todo el modelaje.

Nuevamente se impone a esta especie de admonición una réplica. Si alguien ha censurado, por ejemplo, «La maestra normal» como novela manipulada dentro de la retórica naturalista y, por ello, la calificó de rezagada, sin duda fué, no por haber procedido el autor como partidario del realismo, sino porque, aun después de habernos librado del período beligerante, todavía persistía él en las exageraciones de aquel procedimiento literario. Y esto era tanto de lamentar cuanto que esas exageraciones no procedían consubstan-

cialmente de la escuela, sino sólo de la fórmula teorizada y no siempre ejecutada por su principal propugnador. Naturalistas fueron los Goncourt, Daudet, Flaubert, Maupassant, Huysmans, y hasta Bourget, y, con todo, nadie podrá confundirlos con Zola, el cual, a su vez, ofrece diversos modos en la abundante serie de sus novelas. Por tanto, la vetustez de «La Maestra normal» es sugerida forzosamente, no por el procedimiento descriptivo, sino porque esa descripción, tanto en lo externo como en lo interno, está excesivamente impregnada de médula naturalista de la vieja marca, despojada ahora, por el esfuerzo de la crítica, de los errores técnicos que el mismo teorizante reconocía en las polémicas y que luego eliminó parcialmente en sus libros de transición, como si ya empezara a recoger las vibraciones de los tiempos nuevos.

En consecuencia, quien haya tildado de retrasado cierto libro de Gálvez no se ha dejado arrastrar por ideas de Europa, inaplicables a estos países jóvenes. El realismo en arte existe, ha existido y existirá siempre. Para mantener esta aseveración basta conocer la historia de la literatura universal. Pero precisamente quien la conozca podrá juzgar si una novela realista ostenta o no el cuño de un módulo pasado, sin haber asido aún la característica de lo actual. Y lo moderno, para serlo, artísticamente hablando en síntesis, no podrá escapar a dos cualidades: sobriedad y expresión directa. Lo que fué pesadez entonces, sigue siéndolo ahora. En 1892 ya decía el autor de «La Regenta»: «Es un defecto general de nuestros mejores novelistas la prolijidad, ese defecto de toda o de casi toda la novela europea contemporánea».

¿Que otra cosa son si no realistas los

excelentes literatos jóvenes Juan Carlos Dávalos, Fausto Burgos, Montiel Ballesteros, por no citar más que los últimamente celebrados? La parte del país que han querido reflejar en sus obras de arte vive en ellas en cuerpo y alma, y, sin embargo, nadie podrá aducir objeción alguna a su magnífico realismo, libertado del viejo aparato de detalles, no siempre bastante para que las cosas y las personas se reflejen fielmente en la retina del lector. Ninguno de los tres autores citados—con todo y abordar asuntos «inéditos»—se ha visto constreñido, para describir el ambiente, a volver al realismo minucioso y de «reportaje», condenado por Brunetiere ante aquellos esfuerzos formidables esfuerzos del gran Zola.

Finalmente, Manuel Gálvez desaprueba que se aplique a los libros de «nuestro país las ideas de Europa»; y esta posición intelectual sería muy de aplaudir con respecto a los acreedores en las artes de imitación, puesto que su deber es reflejar la naturaleza americana, en toda su integridad. Pero esto no implica que hayamos de aislarnos del continente civilizado y proceder como si la cultura no existiera. Para esfuerzos repetidos hubo bastante con el del joven Pascal. Conviene que sepamos la hora en que viven aquellos que, por lo que fuere, nos aventajan, y cuya experiencia puede ahorrarnos, al menos, algunos chichones, que, si no son vergonzosos en quien se adelantó y abrió senda, son ridículos en el que avanza por camino ya macadamizado.

Y ahora, comentada la «Advertencia», iniciemos la lectura del libro.

JUAN TORRENDELL

Buenos Aires Agosto 922.

NUESTROS COLABORADORES

El nuevo régimen municipal de subsistencias

II

Decíamos en el artículo anterior que los Ayuntamientos a quienes compete principal y legalmente el régimen de abastos, prescindieron con frecuencia del ejercicio de sus derechos en materia tan importante fiando a la intervención de la Administración central lo que en muchos casos pudiera resolverse por su sola y propia iniciativa. Ahora la realidad del decreto les obliga a examinar el problema desde plano distinto y no podrán alegar para excusarse de tomar determinadas medidas de útil intervención el hecho de que, no habiéndolo reglamentado la ley municipal, se suscita la duda respecto del alcance de sus atribuciones y de la posibilidad de delegarlas cuando son necesarios conocimientos técnicos para algunas de las funciones relacionadas con el abastecimiento de una población.

El principal acierto del R. D. del señor Piniés es el de no imponer a los Ayuntamientos las bases de éste; sino el dejar que éstos puedan elegir las que más les convenga y aún servirse de los procedimientos que hoy se instauran para enseñanza de lo que en lo futuro pueda adelantarse y mejorarse, según lo aconsejen las circunstancias y el progreso de otros elementos que, como los transportes, han de tener influencia notoria en este problema.

Entre los distintos sistemas de abastos que puedan adoptar los Ayuntamientos, uno de ellos, el primero, es el que se refiere a la creación y sostenimiento de centros reguladores en concurrencia con la venta libre.

Pues bien: acordado el régimen de regulación mediante Centros municipales en concurrencia con la venta libre, optará la Junta entre el procedimiento de regulación directa, el de concierto con productores, y el de auxiliar la cooperación.

Los tres procedimientos tienen una importancia capital y por no ser ninguno de ellos atentario a la libertad del comercio ni constituir un monopolio siempre compatible consideramos que en la combinación acertada de ellos pueden encontrar los Ayuntamientos españoles el medio de resolver definitivamente el problema siempre arduo de las subsistencias.

La regulación directa podrá establecerse para los artículos naturales o transformados que puedan almacenarse y acopiarse sin sufrir detrimento ni merma cuando la diferencia entre el precio del artículo en los puntos de producción suado con el transporte, represente un 25 por 100 en menos sobre los precios del comercio al por menor.

El sistema de concierto habrá de hacerse con Sociedades de Ganaderos o Productores, entendiéndose por tales las de carácter particular.

Esta base bien aplicada concediendo a las entidades que contratan con los Ayuntamientos preferencias y ventajas en los almacenes, establos y mataderos y mercados públicos, la cesión de puestos para la reventa, la reducción o supresión de ar-

bítrios, es sin duda alguna de gran eficacia y excelente aplicación.

Podrán también los Ayuntamientos auxiliar a Cooperativas o Sociedades y entonces estas gozarán de los beneficios de las concertadas.

No ha querido el señor Piniés dejar al margen del Decreto el facilitar a los Ayuntamientos medios auxiliares del movimiento cooperativista mundial. Ya era hora que nuestros gobernantes se hicieran cargo de la transcendente importancia que el cooperativismo va alcanzando. El movimiento cooperativista no es una quimera, es una realidad en todas las naciones progresivas; y como este movimiento representa la enérgica defensa de los derechos de los productores y consumidores, en contra de los acaparadores e intermediarios, podrá alguien decirnos que vaya contra el orden económico y jurídico? ¿podrá decir alguien qué razón existe para que los productores y consumidores no puedan unirse para defender sus derechos?

Seguiremos en artículos sucesivos comentando el Decreto del señor Piniés y como no dudamos que nuestro Ayuntamiento siente deseos de hacer frente al problema de las subsistencias es seguro que, con el auxilio de los hombres de voluntad, de los profesores de energía que formaron parte integrante de la Junta de Abastos, sabrá vencer y enseñar a los espíritus indolentes y perezosos que con el tesón y la energía se triunfa y se resuelven los problemas por arduos que sean.

JAMES LUIS POU

22—VIII—22.

Notas al día

LA ETERNA «PARADOJA».—Ni quito, ni pongo Rey, en ese conflicto de los servicios postales. Soy simplemente un ciudadano español que, amparado en los artículos tal y cual de la Constitución, emite su juicio con entera libertad. Y digo que lo que está ocurriendo en el ramo de Comunicaciones es, sencillamente, una paradoja, la «eterna paradoja» que se da indefectiblemente en España.

¿Qué pedía el Cuerpo de Correos? Entre las cinco conclusiones de carácter puramente general figuraba una en la que se aludía vagamente a un aumento en el estipendio anual. Creo que en total debería ascender a uno o dos millones.

Pues bien; para ahorrar ese dinero, el gobierno apela a una medida salvadora: disolver el Cuerpo. Pero esa disolución ha traído por consecuencia:

1.º Un desbarajuste completo en los servicios postales. Yo recibí, días pasados, una carta fechada en un pueblo de la isla que se había dado un viajecito hasta Madrid, ida y vuelta.

«El Sol» propone para resolver el asunto de Correos una fórmula de arbitraje. Respecto a esto, el subsecretario de la Presidencia ha manifestado que el gobierno es el depositario del Poder público y que su deber es atajar la insubordinación de sus servidores, no admitiendo por lo tanto otra cosa que no sea el sometimiento a la ley y el acatamiento a la disciplina.

El servicio sigue igual: deficientísimo.

El día 20 recibí otra carta de Barcelona fechada el día 2 del corriente. Imaginad lo que habrá andado.

2.º Cinco días de casi suspensión de servicios suponen una disminución en la venta de cerca de diez millones de sellos de 20 y de 15 céntimos. Es decir una friolera.

3.º Las fuerzas de orden público y de orden privado sobre las que pesa actualmente el servicio habrán de ser debidamente gratificadas con pluses, premios, etc.

4.º Es incalculable el perjuicio que se habrá irrogado al pobre consumidor.

De modo que, sumados el desbarajuste, la falta en la venta de sellos, las gratificaciones a las fuerzas, y los perjuicios de las clases mercantiles, arrojan una cifra de muchísimos millones. La cantidad exacta de esas pérdidas no la sabemos nunca; pero podemos imaginarla.

Yo calculo que con lo perdido podrían haberse pagado los aumentos del personal de Correos por espacio de 25 años.

¿No es cierto que vivimos en una «eterna paradoja»?—X. X.

VIDA INTERNACIONAL

Concentración de fuerzas navales en el Pacífico

Para dar, sino solución, un aplazamiento al conflicto del Pacífico, se reunió la Conferencia de Washington. Después del acuerdo entre las potencias interesadas en esta cuestión, poco se ha hablado de ella.

La distribución de fuerzas navales en el Pacífico del Sud suscita observaciones interesantes. Inglaterra está constituyendo una escuadra australiana dotada con los últimos perfeccionamientos, según asegura «L'Action Française», órgano del «chauvinisme» de la vecina República El gran crucero de batalla «Australia», los protegidos «Melbourne», «Brisbane», «Sydney» y «Adelaide», once destroyers, seis grandes sumergibles y otras unidades de menor valor, constituyen una fuerza naval muy moderna y verdaderamente importante como elemento de combate. Esta flota es la única de la marina de guerra británica que tiene un radio de acción de 4.600 millas, teóricamente. Las demás unidades no salen prácticamente de las 4.000 millas. Esto demuestra con la facilidad que se podría efectuar una concentración en Singapur, viniendo la flota australiana a reforzar las fuerzas del comodoro Hotham, que opera en Nueva Zelanda, y las aún más importantes que cruzan las aguas de Hong-Kong.

Para darse cuenta del interés con que los ingleses cuidan esos parajes, no hay más que fijarse en que Singapur fué declarado el año próximo pasado la segunda base naval de Inglaterra, realizándose, como consecuencia, los trabajos que le son afectos; y que el gobernador de Nueva Zelanda es el almirante Jellicoe, jefe supremo de la marina inglesa durante la gran guerra.

No se sabe a punto fijo los trabajos navales que ha realizado el Japón, pero se conocen las declaraciones del almirantazgo japonés después de la Conferencia de Washington. De ellas resulta que ha terminado el acorazado de 40.000 toneladas «Mutzu», cosa que venía a modificar los acuerdos de la Conferencia citada, respecto al desarme, motivando este proceder que Inglaterra y los Estados Unidos terminaran también otras unidades de combate.

El Gobierno norteamericano se ha preocupado de poner las Filipinas en estado de defensa, realizándose trabajos militares importantes desde que Harding se posesionó de la presidencia y nombrando para el gobierno de estas islas a un gobernador enérgico. En el Canal de Panamá y en sus inmediaciones marítimas, también se han activado las fortificaciones. Los buques más importantes de la marina de los Estados Unidos, los que se alimentan con «mazout», cruzan por el Pacífico, y la isla de Yap, perdida en pleno Océano, es objeto de gran interés porque los americanos la tienen cerca de la base inglesa de Guam.

Con esos datos se ve claramente que se va trabajando para la paz futura.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

Proverbios chinos

Cuando estuve en España oí decir a todos que los oradores eran la calamidad nacional; pero en cuanto había ocasión todos pronunciaban su discurso hasta el Presidente de la Liga Antioratoria. Allí compuse este proverbio: «Nadie huele sus propios olores, ni aún los chatos».

Puedes ser muy hablador en el pleito ajeno; pero deberás ser muy parco de palabras en el propio.

INFORMACION LOCAL

LOS TRANVIAS ELÉCTRICOS

Inauguración de la línea de la Soledad

Las pruebas oficiales
 A las nueve de la mañana de ayer el Ingeniero jefe de Obras Públicas don Bernardo Calvet y el Ingeniero encargado don Antonio Sastre verificaron la inspección del nuevo ramal del tranvía eléctrico de La Soledad.

Las pruebas oficiales se hicieron con el coche motor número 21, conducido por el jefe de línea don José Queral.

Tomaron asiento en el citado coche además de los señores Calvet y Sastre, el arquitecto municipal don Gaspar Bannasar, el arquitecto don Carlos Garau, el Director gerente de la Compañía don José Esteve y los individuos de la Comisión Ejecutiva señores Bonnin, Pujadas y Tous.

El recorrido desde la plaza de San Antonio a Can Blau, final de línea se hizo en siete minutos y sin la menor novedad, emprendiendo seguidamente el retorno con igual facilidad.

El jefe de Obras Públicas quedó satisfecho de la construcción de dicho ramal habiéndolo comunicado seguidamente al Gobernador para que si lo creía conveniente pudiera autorizar el servicio, lo cual hizo en el acto el señor Millán.

La inauguración.—Los Invitados

Ayer tarde tuvo lugar la inauguración de dicha línea, última de las líneas que constituyen el plan que se fijó la Compañía de Tranvías Eléctricos Interurbanos para ir extendiendo sus ramales; y cuya inauguración, como dijo en su discurso el Sr. Socias, marca el principio de una tregua en la labor de expansión que ha venido realizando aquella.

A las cinco de la tarde salían de la plaza de San Antonio dos coches con sendos arrastres, conduciendo a los invitados al acto.

Entre éstos recordamos el Alcalde señor Oliver y Roca con el Secretario particular de la Alcaldía señor Piña, el Gobernador Civil señor Millán, el Gobernador militar general Challer con su ayudante señor García de la Torre, el Notario eclesiástico señor Galmés, en representación del Obispo, el Presidente de la Compañía de Tranvías señor Socias, el Gerente de la misma señor Esteve y bastantes de los miembros de su Consejo de Administración.

Vimos también a los Hijos Ilustres de Mallorca don Alejandro Rosselló y don Valeriano Weyler, el hijo de éste don Fernando, el senador del Reino don Juan Massanet, el Fiscal don Emilio Vélez, el exsenador don Juan Valenzuela, el Director Gerente de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca don Sebastian Feliu, don Joaquín Gual de Torrella, en representación del Fomento Agrícola de Mallorca, los vocales del Crédito Balear don Miguel Ramón y don Lorenzo Roses y otros muchos, cuyos nombres escaparon de seguro a nuestra atención.

La línea

El ramal del tranvía eléctrico que unirá Palma con la Soledad corre a lo largo de la carretera de Manacor que es la que conduce a aquel caserío.

Desde las primeras casas de la Soledad se notaba ya la alegría de sus moradores por la llegada del nuevo vehículo, alegría exteriorizada por los adornos de papeles de colores, colgaduras, etc., con que se adornaron las fachadas.

El pueblo agolpado en las bocacalles del caserío saludaba con vivas muestras de júbilo el paso de los coches.

Estos cruzan a lo largo del caserío por la indicada carretera y tienen su parada final frente al hotel de *Can Blau*.

La llegada.—Te-Deum

Al llegar los coches a *Can Blau*, cuya fachada descollaba por sus múltiples adornos, una banda de música saludó a la expedición con sus acordes.

Allí esperaban a los expedicionarios el Alcalde pedáneo señor Vallejo, el Cura Párroco señor Petro y varias otras personas de viso de la localidad.

Cambiados los saludos de rúbrica los invitados con los que habían acudido a recibirlos y precedidos por la banda de música, se trasladaron a la iglesia de la Soledad, donde se cantó un Te-Deum, para solemnizar la feliz inauguración del servicio de tranvías eléctricos.

Al salir de la iglesia la comitiva se dirigió al local de la escuela de aquel caserío donde se sirvió a aquellos un lunch. Como nota curiosa se notó que uno de los pasteles que constituían el lunch, hecho de «tambó de met-la», afectaba la forma de un tranvía, llevando adecuada inscripción.

Los discursos

Al terminar el lunch se iniciaron los discursos siendo el primero en hablar.

El Alcalde, en nombre de la Ciudad, el señor Oliver y Roca agradece a la Compañía de Tranvías y celebra la inauguración del nuevo ramal, y consigna, con placer, que es ya la cuarta vez que asiste a actos de esta índole.

Saluda al general Weyler y a don Alejandro Rosselló, hijos ilustres de Mallorca, que tantos actos llevan realizados en beneficio de ésta.

Saluda también a la Compañía y en re-

presentación de ella al señor Socias, alma de la misma, por su labor constante al trazar y construir nuevas líneas.

La fecha de hoy puede marcarse con piedra blanca, porque extender el tranvía a los suburbios es contribuir a la solución del problema de la vivienda.

Termina diciendo que otros hablarán y agradece la asistencia de todos a la inauguración.

Don Jerónimo Petro. El Cura Párroco de la Soledad, en nombre de sus feligreses saluda a las autoridades y a los hombres preclaros de Mallorca que gan asistido al acto, saludo que hace luego extensivo a todos los presentes.

No puede olvidarse de su carácter sacerdotal e implora el auxilio del cielo sobre la mejora realizada que desea ver prolongada hasta el límite de su parroquia, hasta Sant Jordi.

Agradece la cooperación de cuantos han apoyado esta obra, que ha de redundar en beneficio de la clase obrera, principal núcleo de la Soledad.

Brinda por Mallorca la Compañía de Tranvías y su parroquia y termina con varios vivas, que son contestados.

Don José Socias. El Presidente de la Compañía de Tranvías agradeció los homenajes y obsequios que calificó de inmerecidos y a continuación expresó su satisfacción por la presencia en aquel acto de los señores Weyler y Rosselló que tan mallorquines se sienten en Madrid como aquí y tal vez más en Madrid y a quienes tanto debe Mallorca.

La línea que hoy inauguramos es democrática y con ello se demuestra que la Compañía cultiva y atiende todos los géneros.

Ayer subíamos a la cumbre, en Génova, en nombre del romanticismo, hoy venimos aquí a dar un beneficio al obrero.

Con este motivo recordó el señor Socias con cordiales palabras, el discurso que pronunciara 30 años ha don Alejandro Rosselló en la inauguración del tranvía de sangre, en el cual puso de relieve el alto poder igualitario del tranvía, vehículo el más apropiado para una democracia cristiana, en el que unos tomen ejemplo de otros.

La Compañía al tender sus líneas cree haber cumplido con los accionistas y con Mallorca, con aquellos buscando una legítima ganancia, con ésta contribuyendo a su desarrollo y a dar a conocer sus bellezas.

Pero ahora la Compañía tiene que reprimir sus ímpetus porque debe acudir a muchos puntos y necesita una tregua para organizar todas sus líneas con la debida conexión.

Pero si nosotros no terminamos la labor iniciada las sucesivas generaciones la terminarán.

Don Alejandro Rosselló. Ante los asistentes requirimientos se vió obligado a hablar el ilustre exministro.

Empezó exteriorizando su gratitud por las cariñosas alusiones de que le había hecho objeto el señor Socias y luego dijo que la opinión de las grandes poblaciones es la que pesa en la vida nacional y Palma está en camino de ser una gran ciudad.

Para ello es necesario que llegue a tener cien mil habitantes en un plazo de diez años, más para que eso sea posible toda población debe resolver tres problemas.

Palma, empero, basta que resuelva dos: el del ensanche y el de las aguas, porque el de la comunicación lo ha resuelto ya la Compañía de Tranvías y por su obra solo merece parabienes.

La tregua que ahora pide será para ella un refrigerante para continuar la labor emprendida, que abarca términos tan diversos como la línea de Génova y la que hoy inauguramos.

Para la resolución de los otros dos problemas yo solo aspiro a que Palma se sienta dotada de fuerte voluntad y a que reine en ella la concordia, única manera de conseguir aquellas mejoras.

El señor Rosselló fué aplaudido con entusiasmo como lo habían sido los anteriores oradores.

Regreso.—La línea inaugurada

Seguidamente los invitados se reintegraron a los coches que emprendieron el regreso a la ciudad, deteniéndose en el punto de la partida.

Allí se despidieron aquellos testimoniando a los señores Socias y Esteve su parabién por la inauguración efectuada.

La nueva línea quedó ayer tarde mismo inmediatamente de inaugurada, abierta al servicio público.

VENDO coche DAVID

TIPO SPORT DOS PLAZAS

nuevo, moderno, perfectamente equipado; a toda prueba, 3.000 pesetas menos de su coste actual.

Informes: Agencia de Anuncios, Sitats, 16.

Del Carnet

En el vapor «Jorge Juan» embarcaron anoche para Marsella el importante comerciante de aquella plaza, nuestro amigo don Rafael Rullán, su distinguida esposa doña Magdalena Palliser y su encantadora sobrina señorita Francisca Pons.

Por indisposición del capitán del vapor «Isleño» señor Company, se ha encargado del mando de dicho buque al veterano capitán de la Marina Mercante don Juan Amengual.

Ayer llegaron de Barcelona don Francisco Estapi, don Ramón Balet, don Alejandro Duró y don Nicasio Roca.

Salieron ayer para Valencia don Miguel Ferrer, don Juan Soler, don Emilio González, don José Rios y don Juan Serra.

Ha llegado de Buenos Aires el joven notario argentino don Carlos Malina, acompañado de su bella esposa doña Isabel Ribas, hija del difunto pintor mallorquín don Antonio y hermana política del teniente coronel de Caballería don Emilio Pou.

El distinguido matrimonio se propone pasar una larga temporada en las posesiones de Miramar al lado de su anciana madre la señora Viuda de Ribas y de su hermano el pintor don Antonio.

Sucesos y desgracias

Con un cuchillo se hiere

Inés Alorda, en su domicilio calle de Fiol, 3, con un cuchillo se produjo una herida incisa en el dedo índice de la mano izquierda, siendo asistida en la Casa de Socorro.

Accidente del trabajo

Al obrero Gabriel Bibiloni, de 45 años, se le asistió ayer en la Casa de Socorro de una herida incisa en la mano izquierda que se produjo trabajando en el muelle.

Mordido por un perro

A la niña Carmen Vázquez, que tiene su domicilio en la calle de la Industria, 51, le mordió ayer un perro produciéndole una herida en la nariz.

Extracción de una aguja

A Catalina Cardell, en la Casa de Socorro se le extrajo una aguja que se clavó en la mano derecha lavando ropa.

Notas

Municipales

Juegos Florales

El Alcalde señor Oliver y Roca, al recibir ayer a los periodistas, nos manifestó que le había visitado una comisión de señoras, formada por doña Amparo Pou de Riera y doña Isabel Feliu, quienes le manifestaron que junto con otras están organizando la celebración de unos Juegos Florales, que tendrán finalidad benéfica.

Pidieron las distinguidas visitantes al Alcalde que el Ayuntamiento preste su cooperación al festival anunciado, señalando al efecto un tema para su desarrollo y un premio anejo a aquél.

El señor Oliver y Roca les manifestó que ello quedaba desde luego concedido, y que oportunamente será señalado el tema que proponga la Corporación o la Alcaldía, así como se dará a conocer el premio que deba adjudicarse a quien mejor desarrolle el tema.

El donativo de don Alejandro Rosselló

El señor Oliver y Roca nos manifestó que había sido convocada para ayer a las seis de la tarde la Junta Local de Primera Enseñanza, con objeto de tratar, entre otros asuntos, del ofrecimiento que el Alcalde hizo el ilustre político don Alejandro Rosselló, al ser visitado por aquél días pasados.

Como se recordará, el señor Rosselló puso a disposición del Ayuntamiento un solar, a elección del Consistorio, de la finca de su propiedad «Ses Finestres Verdes», en el Ensanche, para edificar en el mismo un local destinado a escuela.

La Junta Local de Primera Enseñanza después de enterarse del ofrecimiento llevará al Ayuntamiento un dictamen proponiendo, como es natural, aceptarlo y agradecerlo y señalando, a la vez, el perímetro y situación del solar necesario para la edificación de referencia.

Nuestras denuncias

El Alcalde se refirió luego a las deficiencias que le denunciábamos en nuestra edición de ayer.

En cuanto a la acequia colectora de aguas sucias de la calle de Ballester manifestó que se trata de una acequia que más que tal es un depósito, por lo cual, al llenarse, tiene que procederse a su limpieza, como ya se hizo el año pasado y como tendrá que hacerse ahora.

Con objeto de acabar con esta anomalía, al denunciarse hace algún tiempo lo que sucede en aquella calle se formuló el oportuno proyecto para la construcción de una alcantarilla nueva que solucione definitivamente el asunto y evite a aquel vecindario las intermitentes molestias que ahora sufre.

El presupuesto de la obra que iba a emprenderse asciende a varios miles de pesetas y ante ello se hicieron gestiones cerca de los vecinos de la indicada calle para ver si estaban dispuestos a contribuir a dicha obra, y entre todos no se llegó a reunir la suma de 500 pesetas.

Por ello se explica que no se haya acometido la construcción de una nueva alcantarilla en aquella calle y en cambio se hayan construido en otros sitios con ayuda de los vecinos interesados.

Serán, no obstante, dadas las órdenes para la limpieza de la misma.

En cuanto al riego de la calle de San Magín dijo el señor Oliver y Roca que únicamente ha dejado de regarse los dos o tres días que estuvo el camión automóvil del servicio de riego en reparación.

Y respecto a la fuente de la calle de la Olivera se han dado las órdenes oportunas para remediar la anomalía denunciada.

Vida Marítima

Movimiento del puerto Martes 22

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas, con pasaje y carga general, entre ella 435 sacos de harina.

—Procedente de Ciudadela, el vapor correo «Ciudadela», capitán don Bernardo Seguí, con pasaje y carga general.

Salidas

Para Valencia, a las 7 de la tarde, el vapor «Rey Jaime II», con pasaje y carga general.

—Para Ciudadela, a las 7 de la tarde, el vapor correo «Ciudadela», con pasaje y carga general.

—Para Marsella, a las 10 de la noche, el vapor correo «Jorge Juan», con pasaje y carga general, la mayor parte pulpa y almendrán.

—Para Cabrera saldrá hoy, a las 7 de la tarde, la gasolinera correo «José Calafat».

Quedaron despachados

Para Altea, el laúd «Maria», con lastre.

Crónica del puerto

Ayer por la tarde fué botado al mar, el pallebote «Villa de Rosas» de la matrícula de Rosas, después de haber sufrido recorrido de fondos en los Astilleros del contra-muelle.

Servicio de vapores correos de Baleares

MERCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.
 De Barcelona para Palma a las 20'30.
 De Valencia para Ibiza a las 20.
 De Palma para Cabrera a las 7.
 De Cabrera para Palma a las 14.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

La vagancia de perros

En Andraitx ha sido denunciado a la Alcaldía, el dueño de un perro por tener éste abandonado en la vía pública, sin bozal.

La ley de caza

La guardia civil del puesto de Lluchmayor ha denunciado a la autoridad judicial a un individuo por infracción de la ley de caza.

Pastoreo abusivo

Por haber sido sorprendido apacentando ganado en propiedad ajena, en la villa de Santa Margarita ha sido puesto bajo la acción judicial un sujeto.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.
 Jefe de día.—Tte. coronel de Artillería don Francisco Antem.
 Imaginaria.—Tte. coronel de Palma don Miguel León.
 Hospital y provisiones.—10.º capitán de Palma.
 Vigilancia.—6.º oficial de Palma.
 D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catañy.
 Orden General del día 22 de Agosto de 1922

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en R. O. telegráfica de ayer dice al Excelentísimo Sr. Capitán General del Distrito lo siguiente:

«A efectos R. O. 18 de marzo de 1920 (D. O. núm. 55) participo a V. E. que por R. O. 18 actual (D. O. núm. 135) se anuncia concurso cubrir vacante Comandante profesor Sección Infantería Escuela de Tiro».

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para su conocimiento.—El Coronel Jefe de E. M., Juan Diaz Carvila—Comunicada—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catañy.

Orden de la Plaza del mismo día

Los señores Jefes principales de los Cuerpos y Dependencias de la guarnición de esta Isla, concederán permiso a los individuos de los suyos respectivos naturales de Sóller los días 24 y 25, a los de Sallinas (Santanyi) los días 23 y 24 del actual y a los naturales de Andraitx los días

23, 24 y 25, siempre que por su conducta sean acreedores a esta gracia. El General Gobernador. Challer—Comunicada—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catañy.

EN SOLLER

Un suicidio

El domingo último, en el tren que salió de Palma a las 7'40 marchó a Sóller un individuo llamado Antonio Bulbena Masferrer, de 21 años de edad, soltero, natural de Barcelona.

Poco después de su llegada a aquella ciudad, en el tranvía se dirigió al puerto, en cuyo «Restaurant del Turismo» se personó, encargando comida para la una de la tarde. Dijo al marcharse que sentía deseos de recorrer el puerto.

Después de haber andado más de dos horas se dirigió al acantilado denominado «Torre picada» y al llegar al punto conocido por «Es Singlá» se detuvo. Se despojó de la americana, disponiéndose a arrojar por un precipicio.

Al carabiniero Arsenio Corral Belenguer que se hallaba prestando servicio de costa le llamó la atención la presencia de aquel individuo y al percatarse de las intenciones que llevaba corrió hacia él con objeto de evitar la desgracia, más el Antonio advertido de que el carabiniero trataba de disuadirle, se echó por el referido precipicio, sufriendo heridas que le ocasionaron la muerte instantáneamente.

El carabiniero dió cuenta a las autoridades de lo ocurrido y se trasladó al lugar del suceso el Juzgado municipal, que ordenó, después de practicar las diligencias oportunas, el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Para Farmacéuticos y Perfumistas

Gran surtido de botellería y franquía de procedencia alemana a precios muy baratos.

Botellas planas . . . de 400 gramos a 0'50	Id. id. 300 id. a 0'45
Id. id. 250 id. a 0'40	Id. id. 150 id. a 0'30
Id. id. 50 id. a 0'20	Id. Redondas . . . 250 id. a 0'30
Id. id. 50 id. a 0'17	Id. Agua Cabeza . . 220 id. a 0'40
Id. para Quina . . . 250 id. a 0'40	Id. Co. Abultado . . 250 id. a 0'35
Id. Perfumería . . . 300 id. a 0'30	Tarros Porcelana . . 50 con tapa a 0'40
Id. cristal con tapa de 500 gramos a 0'60	Id. id. id. id. 1.000 id. a 0'85
Tubos cristal con tapa, para muestras a 0'07	Cuenta gotas topacio de 30 gramos a 0'45
Id. id. id. 20 id. a 0'43	Id. id. blanco . . . 30 id. a 0'47
Id. id. id. 20 id. a 0'43	

Descuentos según la importancia del pedido

CASA BUADES

Plaza de Cort

EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción

Danús, 2

Talleres e Imprenta

Santacilla, 3

PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 • Teléfono n.º 284

— HORAS DE DESPACHO —
 De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

Vinos, Licores, Aceites

al por mayor y menor Aragón, 2

LAS COLONIAS ESCOLARES

La semi-colonia de niñas

Hemos visitado la semi-colonia de niñas, establecida en Ca'n Pastilla.

Nuestra llegada coincide con el momento en que, terminado el baño, las pequeñas colonas corren por la blanca e incomparable playa del Arenal, y se agrupan después al rededor de tres banderolas, blanca, azul y amarilla. Esta ha sido la mejor disposición adoptada para mantener el orden y la disciplina.

La pequeña columna avanza, bordeando la playa, hacia el restaurant. El golpe de vista que se ofrece no puede ser más vistoso. Hasta nosotros llega el eco de las canciones escolares que entonan las colonas, confundido con el suave rumor de las leves olas que se deshacen sobre la arena.

Vienen satisfechas. El agua tiene la virtud maravillosa de templar los espíritus y estilizar los cuerpos. Los rostros de las pequeñas se han coloreado enérgicamente. Algunas muestran, inequívocas, las huellas que el sol ha marcado sobre su rostro. Han cambiado, materialmente, la piel. He aquí el primer efecto de la vida de colonia.

Preguntamos a la Directora, D.^a Juana M.^a Ferrá, y nos contesta:

—Estoy satisfechísima de estos primeros resultados que hemos obtenido. Al principio, a la mayor parte de niñas les parecían sobradas las duchas de sol y las caminatas. Hoy juegan, sin temor alguno, con los rayos solares y no se acuerdan de lo que es el cansancio. La vida sedentaria de la escuela se ha convertido en vida de intensa actividad.

Luego la señora Ferrá nos describe la pintoresca vida que lleva la semi-colonia. Esta se desarrolla conforme a un programa, en el que se atiende sobre todo a fortificar el cuerpo. La educación física, dice—nos preocupa grandemente. Gimnasia respiratoria, gimnasia muscular, gimnasia al aire libre, mediante cuyos ejercicios los pulmones se ensanchan, los miembros adquieren elasticidad, y el cuerpo conquista sus derechos, que la vida escolar, sedentaria, olvidada o menospreciada con grande injusticia y con muchísima frecuencia.

Salimos de Palma a las siete de la mañana en tranvía reservado. Las niñas, que en un principio se lanzaban alocadamente, hoy ocupan sus sitios con un orden perfecto. Y empieza a correr por los rostros ese placer inefable del viajar, que es uno de los mayores gozos del niño, animado por la brisa del mar, que nos orea constantemente. Las niñas, después de algunos ejercicios respiratorios, se disponen a tomar el baño. Hemos establecido una caseta amplia, cubierta con ramas de pino, a algunos centenares de metros del restaurant, y por grupos, a la voz de orden de las profesoras y juntamente con ellas, se lanzan al agua. Nuestras cuarenta y cuatro niñas encuentran en el baño un placer inefable. Es un espectáculo pintoresco.

Cuando regresamos, bordeando la orilla, las colonas se entregan a un pequeño descanso. Luego se organizan excursiones a los pinares vecinos. Y bajo su sombra tupida, formando grupos, las profesoras aprovechan el tiempo para que no haya una absoluta solución de continuidad con la vida escolar. Ligeras explicaciones sobre lo que aparece a la vista, que son ver-

daderas lecciones de cosas, ocupan el tiempo. Regularmente, las niñas leen libros recreativos, de cuya lectura se sacan las enseñanzas morales convenientes. Hemos preferido hermanar la educación moral con la física, pues tienen entre sí relaciones muy estrechas.

Mientras, en el restaurant se dispone la comida. Comemos al aire libre, en largas mesas. La comida es copiosa y suculenta. Un verdadero milagro económico, que corre a cargo del dueño del restaurant: se nos sirve panecillo, entremeses, sopa, plato de carne o pescado, postres, vino, y helado. Por la tarde, una fuerte merienda que está rociada con un vaso de leche, obsequio del entusiasta don Fernando Alzamora. También don Bartolomé Riufort nos obsequia diariamente con botellas de gaseosas y de vino «champagne» un verdadero regalo.

Terminada la comida, que nos es servida por los empleados del restaurant, las niñas se agrupan a la sombra de los pinos, y bajo la vigilancia de una de las profesoras, que turman diariamente, se entregan a sus recreos y gustos. Se recitan poesías y cuentos infantiles, se entonan canciones escolares, se practican ejercicios de respiración, o de gimnasia rítmica, por los que muestran las niñas una grande afición, y entre ligeras explicaciones y leves comentarios se aproxima la hora de la merienda que las colonas devoran ávidamente, sentadas por grupos, sobre la terraza del restaurant.

Excusado es decir que la alegría retoza por doquier. El mar, con sus murmullos suaves y su blanda brisa, es un escenario inefable. Los huéspedes del hotel se han encariñado con la presencia de la colonia, y algunos más entusiastas han obsequiado con donativos a las niñas que estas han sabido agradecer guardando en toda ocasión una conducta correctísima.

A las seis se emprende el regreso a Palma. Un coche del tranvía del Arenal nos transporta hasta el Coll d'en Rebassa. Nuestra llegada constituye una nota simpática. El paso de la colonia es presenciado por grandísimo número de vecinos.

Y como a la ida, se entregan también las niñas, a la vuelta, al canto. Durante el trayecto las canciones escolares se suceden casi sin interrupción. Y al desembarcar en la Plaza de Santa Eulalia, la bandada de pájaros se dispersa, entre los abrazos de sus familias, deseando vivamente que llegue el nuevo día para continuar aquella vida que hemos bautizado con el nombre: De cara al sol y cara al mar.

La impresión que personalmente hemos sacado no puede ser más favorable. Colonia o semi-colonia, lo importante es que estas instituciones vayan en aumento cada año. El ideal sería poder transportar diariamente a la orilla del mar centenares de niños, y aunque el capítulo de gastos fuese crecido no debe repararse en ello. Estos gastos son reproductivos, a la larga. Cada niño que se arranca a la muerte o al raquitismo o a las dolencias crónicas es un tesoro.

Por el estado en que hemos encontrado a la semi-colonia de Ca'm Pastilla felicitamos a su Directora Sra. Ferrá y a las profesoras auxiliares señoritas Escanellas, Vicens y Matheu.

grafías de ese mundo tan semejante al nuestro; tiene una atmósfera indispensable para la vida, tiene vapor de agua, tiene abundancia de nieve, que cubre a las veces grandes extensiones de superficie, y en particular las regiones polares; la nieve se derrite y reaparece en cada uno de los emisferios según el curso de las estaciones, que en Marte son de una duración casi doble que en la tierra: al derretirse la nieve no lo hace de una manera uniforme sino que se rompe la continuidad y quedan algunas manchas aisladas que corresponden a picachos más elevados. Periódicamente la luz que nos refleja Marte (que dicho sea de paso es muy mal espejo, ya que se queda con un 72 por 100 de la luz recibida del Sol) parece pasar por un cambio de tinte que es probable sea debido a la vegetación que cubre el suelo durante la primavera. Pero lo más curioso y, aun cuando Slipher lo presenta como hecho indiscutible, lo más discutido es una red de líneas oscuras, continuas, uniformes, a las veces dobles y paralelas, que se cruzan bajo diferentes ángulos en unas manchas llamadas oasis, de las que salen, conservando cada una su primitiva dirección, al revés de lo que sucede con nuestros ríos, que desembocan en otros y pierden su individualidad. La mayor parte de esos canales han sido registrados, según Slipher, en varias fotografías.

Pero ¡qué de cosas no registraríamos también en nuestro propio planeta mirado desde unos cincuenta millones de distancia! Las Montañas Rocosas, la gran cordillera de los Andes, el Himalaya, los montes Urales y otros accidentes naturales de la superficie se presentarían como otros grandes enigmas al investigador extraterrestre; las variaciones periódicas en la distribución de las nubes, nieves y neblinas; el cambio de perspectiva, según que las montañas se viesen por el lado del sol o de la sombra; las cuencas de los grandes ríos, como el Amazonas, con sus zonas de vegetación y sus afluentes a ambos lados en forma de canales que se cruzan, ¡a qué hipótesis no se prestarían! Y no obstante, ¡cuán ajeno todo esto a la obra de la civilización!

¡Preciso es, pues, reconocer la extrema dificultad en discernir a tal distancia la obra de la naturaleza de la obra de la razón; si la supuesta red de canales en Marte es una construcción de ingeniería, los ingenieros han desarrollado sus iniciativas, en escala tan inmensamente grande, que la obra de los agentes físicos ha quedado relegada a segundo término. ¿Cómo van esos canales a cruzar miles y miles de kilómetros sin encontrar obstáculos infranqueables? Y ya que cubran toda la superficie, ¿no habrá ya mares? Porque no se cencebe un canal atravesado el mar... Y ¿cómo abundan tanto los canales en las vecindades del polo donde el frío ha de ser excesivo? Con estar Marte más lejos del Sol, ¿les calentará más?

Pero, si nos hacen señales cada vez que nos cruzamos en nuestra carrera alrededor del sol; si las ha oído Marconi, si en los aparatos perceptores de telegrafía sin hilos se reciben unos mensajes cifrados, que, sin duda, nos los envían los expertos científicos de Marte, ansiosos de excitar nuestra inactividad... Pura fantasía. El que en este complicado conjunto de ondas hertzianas, en que intervienen desde el rayo en las nubes hasta la más insignificante antena emisora de cualquier aficionado, las haya de procedencia y naturaleza desconocida, nada más natural; pero el suponer que vengan de otros mundos y que sean las señales con que los habitantes de Marte pretenden excitar nuestra atención, nada más descabellado. Marconi ha dicho que no lo crea imposible. Muy bien. Lo mismo opina el que suscribe. Pero de que no sea imposible a que sea un hecho, hay un gran trecho.

¿Qué harían unos seres inteligentes que sospechando la existencia de seres semejantes en nuestro planeta, tuviesen medios de hacernos llegar sus señales? Pues enviarías de una manera rítmica y constante, como un telegrafista a quien no contestan, y, si, como dicen, están tan adelantados y han hallado ya la manera de sostenerse en el éter interplanetario (por el aire también volamos nosotros) que se vengan por acá, que en aeroplano, a razón de 300 kilómetros por hora supondría en circunstancias favorables, un viaje de unos veinte años a través del vacío cósmico; a ver si lo hacen, a ver si un genio cual el de nuestro Colón se lanza al pie-lago del éter y nos sorprende algún día con la llegada del gran dirigible transplanetario; entonces, y sólo entonces, nos animaríamos a adquirir algunas acciones en tan magna empresa.

Concluamos: Marte es un mundo al parecer habitable; que de hecho esté habitado, no lo sabemos mientras no vengamos a decirnoslo sus moradores.

¿Es cierto que hay habitantes en Marte?

Acerca de esta interesante cuestión escribe en «El Debate» el P. Luis Rodés lo siguiente:

«El que esto escribe tuvo la intensa emoción de hablar con quien los había visto; es decir, visto proplamente a ellos mismos, no; pero había descubierto sus obras, unas obras de ingeniería que habían convertido la superficie de nuestro vecino planeta en un verdadero parque de esmerado cultivo. «Estoy intimamente convencido, me decía E. C. Slipher, de que hay seres inteligentes en Marte; esa simetría, esa dirección, esos cruces entre sí y esos cambios periódicos en sus canales no pueden reconocer otra causa.»

Este es el argumento más sólido con que durante mi carrera astronómica he tropezado, en pro de la existencia de habitantes en ese otro mundo, nuestro vecino; el íntimo convencimiento que de ello había adquirido un eminente astrónomo y fiel observador, cual es E. C. Slipher, director del célebre Observatorio fundado por Lowell y continuador de su obra.

Por desgracia o por fortuna, ya que no sabemos si los moradores de Marte habían de ser para nuestro bien o para nuestro mal, el convencimiento versaba, no sobre un hecho experimental, sino sobre la interpretación de un hecho. Dije que desearía examinar por mí mismo los documentos originales en que él basaba su convicción; repúsome que con sumo gusto los pondría a mi disposición al pasar yo por su observatorio, si bien me advertía ya por adelantado que no se podía ver en unos minutos, ni en unas horas, lo que era resultado de largos años de sistemático estudio a través del telescopio. La observación era muy atinada; tampoco sabía ver el profano la traza de unos líquenes incrustados en la piedra y muy conspicuos al naturalista; pero si muchos naturalistas notables, armados de sus penetrantes microscopios, no distinguen ni sombra de los tales líquenes, un juez sensato, aunque profano, tendrá razón más que suficiente para dudar de su existencia.

Pues bien, cuando el célebre Pickering en 1917 dió cuenta ante el Congreso as-

trónomico americano de la muerte del gran observador de Marte, P. Lowell, añadió con su aplomo característico: «Lowell estaba plenamente convencido de haber descubierto las señales de seres inteligentes en la superficie de Marte; los demás astrónomos aún con instrumentos muchos más pujantes, no los hemos sabido ver.» Lo mismo he oído después directamente de W. Campbell, de E. Frost, de E. Hale y de Plasket, poseedores, respectivamente, de los telescopios gigantes de Lick, Yerkes, Mt. Wilson y Victoria.

Durante el verano de 1918, al cruzar el continente americano, de paso para California, pude detenerme unos días en el Observatorio de Flagstaff, la gran atalaya para observar a Marte; la diáfana casi ideal del cielo y la tranquilidad del aire predisponen el ánimo en favor del observador; allí pude examinar por mí mismo aquellos valiosos documentos, aquellas fotografías originales que tanto pagarian muchos de mis lectores por tener en sus manos; son más de cien mil en número y de estas, trece mil fueron obtenidas por E. G. Slipher desde las altas llanuras de los Alpes chilenos. Toda la obra de ingeniería realizada en Marte debía entresacarse del examen de unas imágenes tan diminutas que podían pegarse en el dorso de la uña; su diámetro no llegaba a diez milímetros. Un canal de cien metros de anchura no disponía para dejar su trazar en la fotografía, sino de una finísima raya cuyo grueso debía ser inferior al de una cienmilésima de milímetro; verdad que se puede ampliar esa miniatura, pero aun suponiéndola mil veces agrandada, el presunto canal vendría representado por una centésima de milímetro. Si el lector saca por sí mismo la conclusión de que la obra del ingeniero de Marte, caso de existir, es de muy difícil, por no decir imposible, distinción, estará a mi juicio muy en lo cierto; tampoco podríamos distinguir la huella de la civilización en nuestro propio planeta si para su estudio dispusiéramos tan solo de un globo terrestre de un centímetro de diámetro.

Algo nos han manifestado, no obstante, y aun mucho, la observación y foto-

ALMONEDA

de Libros y Periódicos científicos e ilustrados. Hay como notable: «El Album de caridad» publicado con motivo de la Catástrofe ocurrida en el Reyellin d'es Camp Pelat el día 25 Noviembre 1895.

«El Buen Consejo», semanario religioso publicado en el Escorial. Revista de «Cuestiones Sociales», Director Don José Ignacio Urbina. Figurines de Señora, Niñas y disfraces. «Enseñanza de Contabilidad», por Don Eustequio Bonel Echevarria. PRECIOS REDUCIDOS.—Horas de despacho: de 10 a 12 mañana y de 3 a 5 y media tarde.

La venta terminará definitivamente el día 30 actual. Calle Santo Domingo n.º 1, piso 2.º—Edificio de D. Alejo Corbella.

CONSULTORIO DE UROLOGÍA DE LOS HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de Paris Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato Tratamiento moderno de la SIFILIS

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101 (Entre Estaciones y Teatro Balear—Teléfono 357)

CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6.—DOMINGOS: de 9 a 12. ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados. Sesiones y Consulta Económica PARA OBREROS de 5 a 7 tarde.

EN PALMA

EL CONFLICTO DE CORREOS

Ayer llegó también muy escasa correspondencia y no llegó ningún periódico.—El Gobernador satisfecho

Apuntábamos en nuestra información de hoy la sospecha de que la normalización oficial del servicio de Correos dista mucho de ser la marcha rápida y activa que ramo tan importante de la vida nacional llevaba antes del conflicto.

Y nuestra sospecha tomó cuerpo al saber que ayer solo habían llegado de Barcelona dos sacas de correspondencia corriente, y una saca del extranjero. No traía periódico alguno de Madrid ni Barcelona.

Si se tiene en cuenta que en tiempo normal el número de sacas que trae el vapor de Barcelona el martes, que es el día que trae menos, es de una veintena o más; y que por otra parte hay actualmente retrasado el servicio de muchos días, se comprenderá que la normalización del servicio dista mucho de ser real.

Además llegó a nosotros la noticia, que damos a título de información, y que tiene visos de certeza después de lo ocurrido con la expedición de Valencia, de que en las sacas recibidas vinieron muchas cartas, certificados, pliegos de valores, etc. que vinieron a Palma a pesar de estar destinadas a otros puntos, habiéndolas incluso destinadas al extranjero desde Barcelona mismo.

El Jefe interino de Correos señor Flórez nos manifestó que la correspondencia llegada, tanto la de España como la del extranjero, fué repartida con toda normalidad.

Nos dijo también que la correspondencia recibida era corriente llevando el matasello de la Administración de Barcelona de fecha corriente.

Confirmó que las ambulancias de los trenes matinales habían quedado restablecidas y que alguna de ellas se había ya llevado correspondencia para el interior de la isla llegada en el vapor de Barcelona.

Finalmente nos dijo que por la noche saldrían normalmente las expediciones postales para Valencia, Ciudadela y Marsella.

Al visitar ayer mañana al Gobernador, el señor Millán se mostró satisfecho en extremo de la manera como se cumplen los servicios de Correos en esta provincia, donde todo—dijo—está normalizado.

Y tanto lo está—añadió—que si el Gobierno quisiera mañana mismo podrían restablecerse los servicios suprimidos, incluso el de paquetes postales.

Manifestó finalmente el Gobernador que el personal de Correos de los pueblos (como ya hizo el sábado el de Palma) había solicitado el ingreso en el nuevo cuerpo, y que también lo solicitó el oficial don José Masot, que no lo hizo antes por encontrarse enfermo.

El Presidente de la Cámara de Comercio señor Salom nos manifestó que el servicio de correspondencia comercial organizado por las Cámaras daba buen resultado.

Según nuestros informes, este servicio se realiza remitiéndose de Cámara a Cámara la correspondencia recogida en la de origen.

La de llegada se limita a recogerla de a bordo del buque, en el caso de Palma, y entregar la saca a la Administración de Correos para que los carteros se encarguen del reparto.

De lo cual se deduce que las Cámaras no hacen sino sustituir la organización que el Gobierno ha dado, hoy por hoy, a las oficinas de Correos, aprovechando, en cambio, los carteros, o sea lo único que ha quedado de la organización postal an-

terior a la incautación por el Gobierno de las oficinas de Correos.

El Alcalde, en cumplimiento del acuerdo que tomó el lunes el Ayuntamiento, dirigió ayer al Presidente del Consejo de Ministros el siguiente telegrama:

«Ayuntamiento mi presidencia acordada ofrecerse Gobierno fin normalizar servicio Correos. Salúdole afectuosamente. Alcalde, Antonio Oliver Roca.»

Religiosas

Día 23.—San Felipe Benicío, Confesor. —Es reputado comunmente como fundador de la orden de los Servitas mas no es sino su propagador,

Desde muy niño fue extraordinariamente amante de esta orden a la que posteriormente perteneció.

Oyendo Misa en cierta ocasión en la Iglesia de los servitas oyó la voz del Señor que le llamaba y entendió que era a aquella religión en la cual fué admitido como hermano lego, ignorando sus superiores sus estudios que en París había cursado mas luego fué encumbrado a los mas altos honores de la Orden.

Vacante la sede apostólica, fue propuesto para ocuparla mas el santo se retiró en lo mas apartado de una selva donde esperó que fuese nombrado soberano pontífice.

Fue general de su orden y como quisiese renunciar el cargo fué hecho general vitalicio.

Fuó el mejor propagador de su orden. Entregó su alma a Dios el 22 de Agosto de 1285.

Cuarenta Horas

Empezan en las Capuchinas, dedicadas a Santa Rosa de Lima, por varios días. Exposición a las seis; a las ocho y media Misa cantada; por la tarde, a las 6 y tres cuartos, rosario, sermón por el M. I. señor don Jaime Espases, Canónigo y reserva de S. D. M.

VASOS BARATOS LA CARTUJA

JABON GAL MADRID

Caja de tres pastillas grandes UNA PESETA

CASA BUADES Plaza de Cort

Le Printemps

DE ANTONIO M.^a FUSTER SAN NICOLÁS, 3-5

Gran surtido en toda clase de artículos de vestir de

SEÑORA Y CABALLERO

PRECIOS Y SURTIDO COMO NADIE

Corte Etamin lavable . . . 5 Ptas. Corte Retina id. . . 5 » Dril país, corte Caballero . . 12 » Fresco lana, corte Caballero. . 20 »

Especialidad en MEDIAS y CALCETINES

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

El Cuerpo de Correos y el Gobierno

El gobierno trabaja activamente para normalizar la situación

Sánchez Guerra y Piniés

Madrid 21 a las 21.—El señor Sánchez Guerra estuvo este mediodía en el ministerio de la Gobernación conferenciando con el señor Piniés.

Comisiones del Círculo Mercantil, de la Defensa Mercantil y de la Patronal visitan a Sánchez Guerra

Madrid 21 a las 21.—El señor Sánchez Guerra recibió una comisión del Círculo Mercantil y de la Defensa Patronal que le comunicó que sus entidades acogiéndose al acuerdo de facturaciones para colectividad se ofrecen al Gobierno para conseguir el restablecimiento de la correspondencia mercantil.

El presidente del Consejo les agradeció su actitud que dijo pone de relieve los perjuicios que ocasiona el conflicto.

Añadió que el Gobierno está restableciendo la normalidad en Correos y espera conseguirlo pronto totalmente.

Respecto al servicio montado en el Bolo dijo que el Gobierno está dispuesto a conseguir que el público sufra los menores trastornos posibles y les pidió que le dieran cuenta de cualquier deficiencia que encuentren.

Manifestaciones

de Sánchez Guerra

El regreso del Rey—Estado de los servicios

Madrid 21 a las 21.—Momentos después de salir el señor Sánchez Guerra del ministerio de la Gobernación el señor Piniés salía para ir a su vez a visitar al presidente del Consejo.

Este le dijo:

—No venga ahora. Déjeme hablar solo con los periodistas y ya le avisaré.

Luego hablando con los informadores dijo:

—Estoy recibiendo muchos ofrecimientos que ponen de relieve el espíritu colectivo que al darse cuenta de la situación ayuda y estimula al Poder Público.

El Gobernador de Barcelona—añadió—me comunica que se va normalizando la situación.

He visto los periódicos que me han mandado desde Vigo en los que ustedes me dijeron había una esquila mortuoria y no hay tal, o por lo menos yo no lo he recibido.

Además el procedimiento no es nuevo ni ingenioso, pues recuerdo que el cronista oficial de Carlos V, Antonio Guevara, discutió en el monasterio de Santarem el siguiente epitafio: «Aquí yace Vasco Piquera, muerto contra a su voluntad».

Pues bien, si merezco un epitafio que sea este.

Preguntado también acerca del próximo regreso del Rey dijo:

—Tampoco hay nada de ello.

Por mi consejo no vendrá el Rey antes de la fecha fijada.

Además quedaríamos nosotros en situación poco alosa ante la opinión.

Facilitó copias del telegrama de Martínez Anido comunicando la marcha de los servicios de Correos y otro de Cadiz firmado por los representantes de las fuerzas vivas.

Facilitó igualmente notas de los servicios de Correos de la Central de Madrid y de las estaciones del Norte y de Atocha.

Los servicios de Correos

Madrid 21 a las 21.—Ayer la policía tuvo que efectuar algunas cargas.

Se despacharon 30 sacas de la estafeta de Atocha y se distribuyeron 178 sacas y 25 de la estación del Norte.

Llegaron en el correo de Irún 175 sacas, en el expreso de Irún 40, en el correo de Galicia 50, en el de Asturias 14 y en el de Santander 60.

Y salieron de Santander 2, en los trenes correos de Asturias 4 y de Irún 23.

Lo que dice Piniés

Madrid 21 a las 21.—El señor Piniés di-

jo que en muchísimas provincias el servicio de Correos funciona con normalidad.

Añadió que en Madrid se había intensificado mucho la distribución y reparto.

En Barcelona

Madrid 21 a las 21.—Según telegrama del Gobernador civil de Barcelona en aquella capital se han repartido hoy 21 sacas y en el expreso de Madrid se han enviado 3.

Noticias varias de Cádiz

Cádiz, 21.—Los funcionarios de Gobernación y Policía organizan todos los servicios.

—En la Cámara de Comercio se reunieron representaciones de todos los centros industriales y mercantiles, casinos y asociaciones para protestar contra la huelga y ofrecer al Gobernador personal para organizar el servicio.

—Ayer llegó escasa correspondencia, y de prensa llegaron únicamente «A B C» e «Informaciones».

De Cádiz no salió nada, y llegó un vagón de correspondencia y periódicos para Canarias y Marruecos.

—Ayer tarde se notó que había sido cortada la luz eléctrica de la Casa de Correos.

Se ignora quienes puedan ser los autores de la fechoría.

La labor de Sánchez Guerra.—El conflicto sigue en pie.—Nombramientos

Madrid, 21 a las 22.—La huelga de Correos sigue en pie.

Los funcionarios conservan la misma actitud.

El señor Sánchez Guerra pasó toda la mañana conferenciando con el ministro, el subsecretario y el director general para ver de normalizar los servicios.

En una reunión con el señor Piniés y con el señor Silvela se acordó proceder al nombramiento de los nuevos empleados.

Seguidamente se revisarán las instancias presentadas. Sólo en Madrid pasan de 4.000 los que se han presentado para la constitución del cuerpo auxiliar femenino, habiéndose extendido los nombramientos a 300 señoritas.

La «Gaceta» de ayer dispone que se comunique inmediatamente a los interesados, para que esta tarde se posesionen de sus cargos, prestando servicio en la Caja de la estafeta de cambio y en la venta de sellos.

También se extendieron otros nombramientos, algunos de carácter interino, a petición de los interesados que en sus instancias hacen constar que sólo trabajarán ahora, como prueba de adhesión al Gobierno, hasta que se normalicen los servicios.

Una reunión de empleados.—Los que entran al trabajo

Madrid, 21 a las 22.—Se reunieron ayer mañana los jefes de Correos con el Comité de huelga, acordando ratificar la unión.

No acudió a la reunión el Inspector del cuerpo señor Vero. Como se suponía, se proponía en dicha reunión presentarse a reanudar el trabajo, como algún otro jefe.

Parece que algunos jefes reunidos dijeron entonces que si se confirmaba la presentación de aquéllos, debían recabar ellos su libertad de acción.

Efectivamente ayer tarde se presentó a trabajar el Inspector señor Rivero. También se presentaron el Tesorero, el Administrador y el Contador de la Caja de Ahorros.

Incautación de valores.—Se abre la Caja de Ahorros

Madrid, 21 a las 22.—Ayer a las once de la mañana se verificó la incautación del Giro postal, valores declarados, apartados y venta de sellos.

Efectuó este trabajo el señor Silvela

acompañado del Cajero del Banco de España, del Presidente y Vicepresidente y un vocal de la Cámara de Comercio, asistiendo los jefes que se han presentado.

Después del arqueo, firmaron un acta todos los presentes quedando los fondos de la Caja custodiados por la benemérita, transfiriéndose al Banco de España.

Los fondos de la Caja de Ahorros quedaron a cargo del Tesorero señor Esvá.

Hoy a las nueve de la mañana se abrió la Caja de Ahorros con los jefes que se han presentado.

En la Central de Correos.—Todo el correo del interior quedó repartido

Madrid, 21 a las 22.—Los funcionarios de policía continuaron la distribución de la correspondencia, distribuyendo 30.000 cartas y algunos carteros 550.

Quedó repartido todo el correo del interior.

De Madrid salieron ayer dos sacas.

Se hallan establecidos turnos permanentes de policías y guardias en la sala de batalla para repartir el correo.

El señor Silvela bajó varias veces a la sala de batalla para enterarse de los trabajos.

En la estación del Mediodía sigue cerrada la estafeta, como también las oficinas de telégrafos.

Ambulantes detenidos.—El personal de Cuenca se adhiere al Gobierno

Madrid 21 a las 22.—El comité de huelga recibió un telegrama de Valladolid diciendo que habían sido detenidos los ambulantes de los trenes de Galicia y Asturias rogándoles que entregaran las ambulancias.

Entre los detenidos figuran los hermanos Gálvez.

En telégrafos se sigue trabajando normalmente.

Según referencias el personal de Correos de Cuenca se ha adherido al gobierno.

El comité de huelga presta declaración.— Los empleados, unidos

Madrid 21 a las 22.—El comité de huelga pasó toda la mañana de ayer en el Juzgado declarando en los dos procesos.

Luego se reunieron en sesión permanente, recibiendo a los representantes de provincias, que constantemente llegan, dando el efecto de una perfecta unión.

En solicitud de trabajo.—Desaparición de una valija

Madrid 21 a las 22.—Una casa de informes comerciales de Madrid ha pedido al Gobierno la correspondiente autorización para que sus empleados distribuyan la correspondencia de Madrid y su provincia, pues estos son los que conocen a las personas.

El señor Rodríguez Viguri manifestó a los periodistas que ha desaparecido la valija de Fomento que se había enviado al ministerio desde Asturias.

Añadió, además que hoy saldrán las ambulancias en los trenes.

Continúa la desorientación.— Reunión de funcionarios

Madrid 21 a las 24.—Continúa la desorientación entre los funcionarios de Correos.

Estos continúan las reuniones por secciones en distintos sitios.

Se dice que durante el día de hoy han circulado unos pliegos a la firma del personal para mantener la cohesión.

Hasta ahora parece que no ha faltado ningún funcionario a firmar.

El Gobierno trabaja activamente.— Palabras de Sánchez Guerra

Madrid 21 a las 24.—El jefe del Gobierno ha dicho que el gobierno trabaja activamente para normalizar la situación.

Añadió que cuenta con la opinión pública.

Seguendo así estarán normalizados en breve los servicios.

Manifestó que había visitado la Casa de Correos y se mostró satisfecho de los trabajos y esfuerzos que realizan los que allí están.

Habló con las señoritas admitidas, diciendo de ellas que son ilustradísimas y que actúan perfectamente.

Agregó que el gobierno ha pensado establecer el servicio correo aéreo que comenzará hoy a organizarse.

Partirá de Madrid y formarán tres líneas una hasta la frontera portuguesa, otra de Barcelona pasando por Zaragoza y la tercera para Sevilla y Africa.

Terminó diciendo que hasta ahora se han extendido 300 credenciales a nuevos empleados de Correos.

Telegramas de los huelguistas.—Se ofrece una plaza de peatón a Romanones

Madrid 21 a las 24.—Se sabe que ha sido transmitido el siguiente despacho a todas las estaciones:

«Ni Dios, Adiós».

Según se dice estas palabras son el resultado negativo que ha tenido el plazo concedido por el gobierno para presentarse los funcionarios de Correos.

El comité de Correos de Cádiz ha dirigido al conde de Romanones el siguiente telegrama:

«Euterados ofrecimientos V. E. desempeñar plaza telefonista, ofrecémosle puesto. Podría prestar beneméritos servicio patria encargándose plaza peatón La Corrida (Córdoba) a estación ferrocarril con obligación de salir recoger correspondencia cuatro veces diarias y sueldo 100 pesetas menos descuento y cédula.

Vuesencia sido Presidente Consejo durante prestación este servicio».

Un artículo de «La Epoca»

Madrid 21, a las 24.—El diario «La Epoca» publica un artículo tratando del conflicto de Correos.

«No culpamos—dice—del conflicto al cuerpo de Correos.

Cumpliendo nuestro deber de informadores nos hemos acercado a muchos de sus individuos y sabemos que han sido arrastrados a la huelga por un malentendido compañerismo.

Si un grupo de éstos rompiera este convencionalismo y dejase hablar la conciencia, ello iniciaría la rehabilitación de todo el cuerpo.

Tal vez sea ahora el momento más oportuno para hacerlo.

Nosotros lo celebraríamos muy de veras.

De otra suerte el Gobierno debe proseguir su obra de reorganización de los servicios postales sin descanso.

Termina diciendo que agotados todos los plazos de benevolencia se debe empezar una actuación rápida y decisiva.

Declaraciones del señor Silvela

Madrid 21, a las 24.—El director general de Correos y Telégrafos ha recibido a los periodistas esta mañana.

Dijo primeramente que los señores Moreno Pineda y Rodríguez jefes de Correos que permanecen adictos al Gobierno, están reorganizando los servicios de la Caja Postal para proceder al pago de reintegros.

Añadió que hoy están preparadas para salir a provincias 130 sacas de correspondencia, que serán conducidas en servicio de ambulancia por un tren militar del Depósito de Guerra.

Confirmó el señor Silvela que hoy a las doce ha terminado el plazo para que pudieran presentarse los sesenta y seis individuos de Correos que firmaron su adhesión al Gobierno y a las doce y cuarto aun no se había presentado ninguno de ellos.

Dijo por último el director que sigue recibiendo el Gobierno numerosas adhesiones de toda España.

Ofrecimiento del Ateneo a los huelguistas

Madrid 22, a las 3.—El Ateneo ha dirigido una carta al Comité de huelga ofreciéndole el local para reunirse los huelguistas, caso de que sea clausurado el Centro Telegráfico.

Tramoya de un comunista

Madrid 21, a las 24.—El subsecretario del ministerio de Hacienda ha manifestado que un individuo, de antecedentes co-

munistas, excedente de Hacienda, ha inventado un Comité de Hacienda de Madrid, con cuyo nombre se ha dirigido varias delegaciones de provincias, amañándose después algunas contestaciones dirigidas al llamado Centro Telegráfico.

A este interesa hacer públicas las falsificaciones—ha dicho el señor Ruano—para que ni siquiera los incautos puedan llamarse a engaño.

Secretario técnico

Madrid 21, a las 24.—Ha sido nombrado Secretario técnico de Correos, el jefe de Negociado del personal del ministerio de la Gobernación don Obdulio Martínez.

Palabras del subsecretario de la Presidencia

Madrid 21, a las 15.—El subsecretario de la presidencia señor Marfil dijo que continúan normalizándose los servicios de Correos.

Añadió que había visto que un periódico («El Sol») propone como fórmula un arbitraje, diciendo que se trata de una lucha entre dos bandos.

No se trata—dijo el señor Marfil—de bandos, fórmulas ni arbitrajes.

El Gobierno es el depositario del prestigio del Poder público y tiene que atajar la insubordinación de sus servidores.

No admite fórmulas, sino sólo el sometimiento a la ley y el acatamiento a la disciplina.

Un documento de los telegrafistas

Madrid 22, a las 15.—El subdirector de telégrafos señor Aguilar, hablando con los periodistas del documento elevado al ministro por el centro telegráfico español dijo que refleja gran importancia, pues lo firman más de 5.000 funcionarios de Telégrafos y socios de dicho centro.

Se extiende la huelga

Madrid, 22 a las 15.—Los operarios de la imprenta y talleres de Correos se han declarado en huelga.

Una proposición de «El Sol»

Madrid, 22 a las 15'30.—«El Sol» propone terminar la situación actual formando la prensa diaria una comisión de arbitraje entre el Gobierno y los funcionarios de Correos para que solucione el conflicto.

Conferencia

Madrid, 22 a las 15'30.—Este mediodía el señor Sánchez Guerra conferenció largamente con el ministro de Gobernación señor Piniés.

La proposición de «El Sol» y lo que dice Piniés

Madrid, 22 a las 15'30.—Varios periodistas hablaron con el ministro de Gobernación acerca de la comisión de arbitraje de la prensa diaria que «El Sol» propone.

El señor Piniés dijo: —Sobre eso ya ha dicho el presidente del Consejo todo lo que tenía que decir, y yo, por mi parte, nada tengo que añadir.

Palabras de Piniés

Madrid, 22 a las 15'30.—El señor Piniés dijo a los reporteros que sigue regularizándose los servicios de Correos.

Entre otras cosas, dijo se han regularizado los cruces de todas las líneas ferroviarias que parten de Zaragoza, Barcelona y Sevilla.

Añadió que bastantes empleados han enviado adhesión al Gobierno con fecha del día 21.

Los sobrestantes de Obras Públicas.—Auxiliares femeninas que empiezan el trabajo

Madrid, 21 a las 16.—Se han presentado a la Central para empezar el trabajo la sección de sobrestantes de Obras públicas dirigidos por un ingeniero.

Esta sección trabaja desde primera hora.

Han comenzado el servicio 70 nuevas auxiliares femeninas.

Por la tarde otra sección del Depósito de guerra al mando de un capitán empezaron el trabajo de distribución de la correspondencia.

También trabajan empleados de varias entidades de Madrid, que son prácticas en la materia.

130 sacas preparadas con la correspondencia para América

Madrid, 21 a las 16.—Se hallan preparadas 130 sacas, conteniendo la corres-

pondencia depositada para América, la que será expedida en los trenes que saldrán por la tarde.

Manifestaciones del señor Silvela—Servicios que se reanudan

Madrid 21 a las 16.—El señor Silvela manifestó a los periodistas que se trabaja con actividad para normalizar los servicios.

La Caja Postal de Ahorros funcionará hoy solo desde las doce y media hasta la una y media para efectuar reintegros parciales.

El administrador y el contador de la Caja trabajan, solo falta el Tesorero.

Por ello se ha precisado el realizar gestiones cerca del Banco de España, pues como tenía que firmar los talones no se ha podido hacer la entrega de fondos.

Los que quieren reanudar el trabajo

Madrid 21 a las 16.—Son muchos los funcionarios que han presentado instancias solicitando reanudar el servicio, pero estas no se tendrán en cuenta si los empleados no se presentan al trabajo antes de las doce de la mañana de hoy.

Noticias

generales

Destino del coronel Riquelme

Madrid 22 a las 16.—Mañana el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publicará una disposición destinando al coronel Riquelme a la sección de reclutamiento del Ministerio de la guerra, por vacante del señor Sanchez Ortega que asciende a general de brigada.

El viaje del Dr. Alvear

Llegada a Vigo.—Ovaciones

Vigo 21.—Ha llegado el trasatlántico «Massilia» conduciendo al Presidente de la República Argentina Dr. Alvear.

La población aparece engalanada.

Los buques surtos en este puerto lucen empavesadas.

Las autoridades, el Ayuntamiento y numerosas comisiones pasaron a bordo para saludar al Presidente.

Al desembarcar fué ovacionadísimo.

Recepción en el Ayuntamiento.—Discurso

Vigo 21.—En el Ayuntamiento se ha celebrado una recepción en honor del doctor Alvear.

El acto resultó brillantísimo.

El alcalde entregó al Presidente una placa con un sentido mensaje en nombre del pueblo vigués.

Del Extranjero

Italia

Los excombatientes invaden una oficina de Correos

Roma 22.—Dicen de Florencia que dos mil excombatientes invadieron la oficina de Correos con objeto de expulsar a las mujeres empleadas en dicho servicio.

Intervinieron las tropas, que lograron dispersar a los manifestantes.

Estos están decididos a repetir el ataque si en septiembre próximo no son despedidas de las oficinas del Estado todas las mujeres.

Francia

Acerca de la actitud de Poincaré

Paris 21.—«Le Matin» dice que monsieur Poincaré, durante su estancia en Londres aseguró que Francia, ocurra lo que ocurra como consecuencia de la nota de Balfour, no reclamará el pago de sus deudas.

El Dr. Alvear se asomó al balcón pronunciando un discurso de gracias por el agasajo que se le hacía.

La banda municipal interpretó el himno argentino y la marcha real.

Después se obsequió al Dr. Alvear con un champan de honor.

Cariñosa despedida

Vigo 21.—El Doctor Alvear, desde el Ayuntamiento se dirigió al muelle.

Al zarpar el «Massilia», la multitud prorrumpió en una ovación ensordecedora.

El muelle se iluminó con millares de bombillas de color que combinaban las banderas española y argentina entrelazadas.

El Rey de España en Deauville

Deauville 21.—No se ha fijado todavía la fecha del regreso de don Alfonso a España.

Buque inglés que pide auxilio

Marsella 22.—La estación radiotelegráfica de este puerto ha recogido un radio del vapor inglés «Mendrollo», en demanda de auxilio.

Dicho buque se halla a la altura de Bresmerhaven.

La Internacional de Moscú.—Indicaciones aprobadas

Paris 22.—El Comité de la Federación Comunista del departamento del Sena, ha celebrado una reunión aprobando las indicaciones de la Internacional de Moscú por 90 votos contra 80.

Esta jornada es muy significativa para el Comité Nacional del partido comunista, habiendo consagrado la opinión de Souvarine y Broussard, de acuerdo con Moscú, contra los elementos federalistas del partido comunista francés.

Portugal

Optimismo del Gobierno

Lisboa 22.—El Gobierno tiene esperanzas de vencer las dificultades que encuentra en el Parlamento.

Se cree que éste se cerrará una vez terminadas las discusiones sobre asuntos financieros.

En los círculos políticos se asegura que tendrá alguna modificación en el actual Gobierno.

El viaje de Alvear

Lisboa 22.—Ha llegado procedente de Vigo el trasatlántico «Massilia», en el cual viaja el presidente de la República Argentina doctor Alvear.

La esposa de éste, que había llegado de Paris, se reunió con el doctor Alvear para seguir el viaje de regreso.

Distinguidas personalidades de la colonia permanecieron a bordo hasta cinco minutos antes de que el buque levase anclas.

Italia

La Conferencia de Londres—Lo que opina Schanzer

Roma 22.—El ministro de Negocios Extranjeros señor Schanzer, hablando del resultado de la Conferencia de Londres dijo que en ella ha quedado demostrado que la cuestión de las reparaciones y de las deudas interaliadas, se halla en un estado inmejorable.

Insistió el señor Schanzer en su opinión de que es indispensable considerar que las deudas contraídas por los pueblos aliados lo fueron con un fin común, con el de ayudarse mutuamente, y no para ser aprovechadas por acreedores y deudores.

Estas deudas—terminó diciendo el ministro—no deben ser consideradas como comerciales, sino como auxilio mutuo prestado en trances difíciles.

Italia seguirá en la Comisión de Reparaciones idéntica política a la planteada en Londres.

Irlanda

Bombas contra un automóvil

Dublin 22.—Habiéndose enterado los rebeldes de que Collins debía dirigirse a Greytone en automóvil, se apostó un grupo de ellos en las inmediaciones del camino.

A un automóvil que acertó pasar a la hora señalada por dicho lugar le fueron arrojadas bombas de mano, disparándole, además, numerosos tiros de fusil.

El señor Collins, afortunadamente, no iba en dicho vehículo, del cual resultó herido el conductor.

Complot descubierto

Dublin 22.—El Gobierno ha descubierto un complot de los rebeldes, que intentaban marchar sobre esta capital.

Las guardias suplementarias y el cordón de tropas establecido como precaución en Nerdville han impedido a los rebeldes realizar su propósito.

Para MEDIAS y CALCETINES

LA CUBANA

JAIME II, 33 - PALMA

Maria Gil de Prats

Comadrona Cirujana

Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona. Plaza Rastrillo, 8—1.º.

CUENTISTAS EXTRANJEROS

LOS LADRONES

Por A. AVERCHENKO

Estando yo de visita en casa de Krasavin y entregado a los goces de una amena charla, entró la criada y me dijo: —Le llaman a usted por teléfono. La miré asombrado.

—¿A mí? ¡No es posible! No le he dicho a nadie que venía aquí...

—Sin embargo, le llaman a usted. Me encogí de hombros y seguí a la criada al recibimiento, donde estaba instalado el teléfono.

Descolgué el auricular y, lleno de curiosidad, apliqué el oído.

—¿Con quién hablo?

—Con Chevakov. Oye, estamos en el «cabaret» de la Alhambra. Sólo faltas tú. Ven en seguida.

Yo contesté: —No puedo. Tengo que ultimar un asunto urgente. ¿Cómo es que, no habiendo nadie en mi casa, pues la criada se ha ido a pasar el día con sus padres, sabes que estoy en casa de Krasavin? ¿Quién te lo ha dicho?

—¡Vamos, no bromees! Acabo de telefonar a tu casa y me han contestado que estabas ahí.

—O yo me he vuelto loco o quien bromea eres tú. Mi piso está cerrado con llave, y la llave la tengo en el bolsillo. ¿Quién puede haberte contestado?

—No sé. Una voz masculina desconocida me ha dicho: «Debe de estar en casa de Krasavin.» El que me ha hablado no parecía muy dispuesto a continuar la conversación, porque se ha apresurado a colgar el auricular. Yo he supuesto que sería algún pariente tuyo.

—¡Chico, me dejas turulato! Me voy en seguida a mi casa. Dentro de veinte minutos sabré de qué se trata.

—Pero, ¿para qué esperar tanto?—replicó Chevakov, a quien aquel misterio, según se advertía en su acento, empezaba a interesarle—. Telefoné a tu casa y saldrás de dudas en seguida.

—¿Tienes razón? Colgué el auricular y volví a descolgarlo. Me temblaban las manos de impaciencia.

—¿Central?... 223-20.

—¿Otra vez?... ¿Quién es?—preguntó momentos después una voz desapacible.

—¿Es el 223-20?

—¡Sí, sí, sí! ¿Qué quiere usted?

—Y usted, ¿quién es?—gritó furioso al par que intrigado.

—Mi misterioso interlocutor pareció vacilar.

—El amo de la casa—contestó al cabo una voz insegura—ha salido.

—¡Vaya una noticia!—vociferé—. ¡Ya sé que «he» salido! ¡Porque el amo de la casa soy yo!... ¿Quién es usted y qué hace ahí?

—Espere un momento... No estoy yo solo. Voy a llamar a mi compañero... Gricha, ven; a ver si te entiendes con este señor.

Alguien respondió cerca del aparato, con colérico acento: —¿Qué pesadez, Dios mío! ¡No le dejan a uno trabajar!

Y añadió por teléfono:

—¿Quién es? ¡No paran de llamar! ¿Qué quiere usted?

—¿Qué hace usted en mi piso?—rugí.

—¡Ahl! ¿Es usted el amo de la casa? ¡No sabe usted lo que me alegro!

—¿Cómo?

—¿Tendrá usted la bondad de decirnos dónde están las llaves de su escritorio, verdad? Llevamos un buen rato buscándolas...

—Pero, ¿qué dice usted?

—¡Que estamos volviéndonos locos buscando las llaves de su escritorio!

—¿Para qué?

—Para no vernos obligados a descerrajar los once cajones, lo cual, además de ser muy molesto, sería una lástima, porque el escritorio es magnífico. Lo menos le habrá costado a usted doscientos rublos. ¿Qué necesidad hay de destruir un mueble así?

A medida que hablaba, con voz a cada instante más firme y tranquila, mi nuevo interlocutor, yo iba arrebátandome, poniéndome fuera de mí.

—¡Ah, canallas!—grité—. ¿Han penetrado ustedes en mi piso para robarme? ¡Espérense! ¡Allá voy! ¡No tardaré en caer sobre ustedes el peso de la ley!

—Sus amenazas, caballero, no nos asustan—respondió la misma voz, serena, persuasiva—. Antes de que llegase usted tendríamos tiempo de sobra para huir. No conseguiremos nada viniendo. Lo mejor sería que nos dijese dónde están las llaves del escritorio.

—¡Ladrones! ¡Bandidos! ¡Bergantes! ¡Cranujas! ¡Debian ustedes estar ahorcados hace tiempo! ¡Pero no tardarán en tener su merecido, canallas!

—¿Qué tontería, caballero! ¡No se ponga así! Sea razonable. Nosotros le hablamos tranquilamente, sin arrebatarlos. En vez de estropear el escritorio, descerrajando los cajones, le preguntamos a usted dónde están las llaves. Debía usted agradecernoslo y no emplear esas expresiones groseras.

—No puedo hablar de otra manera con sinvergüenzas como ustedes.

—¡Mida usted sus palabras! No contestaremos a sus injurias; pero las castigaremos, si no se reporta, destruyendo con un cortaplumas la tapicería de los sillones y del sofá, y dejaremos en un estado lamentable el escritorio y la biblioteca. ¡Fíjese usted qué bonito quedará su despacho! Nada de esto le sucederá si nos trata con cortesía.

—¡Tiene gracia!—dije yo en tono conciliador—. Póngase usted en mi lugar: ¡penetran ustedes en mi piso, me saquean y aún pretenden que les trate como a unos caballeros!

—¡Pero si no le arruinamos a usted! Aunque nos llevemos algo, que importancia tiene eso para usted? A nosotros, en cambio, no nos sacará de pobres, pero nos ayudará a vivir.

—Me hago cargo—repuse, con una voz alterada por la emoción y que estaba seguro de que había de conmoverlos profundamente—. Lo que no acierto a comprender es el provecho que les reportará a ustedes estropearme los muebles.

—Ninguno; pero no podemos tolerar sus insultos.

—Bueno, no les insultaré más. Veo que son ustedes hombres inteligentes, razonables. Incluso reconozca que tienen derecho a cierta indemnización por el trabajo que, sin duda, les habrá costado entrar en mi casa. Habrán ustedes invertido algunos días en los preparativos; habrán tenido que estudiar mis costumbres, vigilar mis salidas, etc. etc.

—¡Ya lo creo! No es todo eso tan sencillo como se figura la gente...

—¡Lo comprendo, amigos míos, lo comprendo! Lo que no me explico es para qué necesitan ustedes las llaves del escritorio.

—Podía usted suponerlo.

—Pues, nada; confieso...

—¡Para buscar el dinero, caramba!

—¡Ahl! ¿Ustedes se figuran que está en uno de los cajones?

—¡Claro!

—Pues están ustedes en el mayor de los errores.

—¿Se burla usted?

No; les hablo con el corazón en la mano.

—Entonces, ¿dónde está el dinero?

—Deba advertirles que tengo muy poco y que, además, está muy bien escondido... Díganme francamente cuales son sus aspiraciones.

—¿Cómo?

—¿Que piensan ustedes llevarse consigo... de lo que me pertenece? No tendrán ustedes queja de mi lenguaje, ¿verdad?

—No, señor; no. En otros términos: quiere usted saber lo que pensamos robar, ¿no es eso?

—Ha traducido usted mi pensamiento con admirable exactitud.

—Pues bien; tranquilícese usted: no pensamos robarle gran cosa. Como comprenderá usted, no podemos llevarnos objetos muy voluminosos, pues nos expondríamos a despertar las sospechas del portero. He aquí lo que hemos elegido: un poco de plata labrada, un gabán, una gorra de pieles, un despertador, un pisa-papeles de plata...

—No es de plata—advertí yo amistosamente.

—Entonces, lo dejaremos. En su lugar no llevaremos la cigarrera. Es una verdadera obra de arte.

—Oigan amigos míos, comprendo su situación y me pongo en su lugar. Han tenido ustedes la suerte de poder penetrar en mi casa. Supongamos que su empresa termina tan felizmente como ha comenzado. Supongamos que el portero no les ve o, si les ve, no rece a nada de ustedes. ¿Y después? Naturalmente, llevarán ustedes los efectos elegidos a casa de cualquier indecente comprador de objetos robados, que les dará por ellos una miseria.

¡Conozco a esa gentuza! Ustedes arriesgan su libertad y, no pocas veces, su vida, mientras que esos señores no arriesgan nada y participan del botín, siendo siempre su parte la parte del león.

—¡Es verdad!—suspiró mi interlocutor.

—¡Y tan verdad como es! Siempre ocurre así bajo el régimen capitalista: el capital explota al trabajo. En realidad, quienes roban no son ustedes, sino ellos. ¿Acaso son ustedes peligrosos para la sociedad? ¡Nada de eso! Quienes lo son son esos explotadores, esos vampiros, que constituyen el mayor azote de la vida contemporánea. Compañero, querido amigo, le hablo con entera sinceridad; yo,

por varias razones que no es del caso enumerar, aprecio mucho esos objetos, mientras que ustedes los venderán, y ¿qué sacarán de ellos? ¡Casi nada! No creo que les den ni cincuenta rublos...

—¿Cincuenta? Si nos dieran veinticinco podríamos decir que habíamos hecho una gran venta.

—¿Ve usted? Acabaremos por entendernos, queridos amigos. Tengo dinero en el despacho, no lo niego. Poca cosa, como les he dicho: ciento quince rublos. Sin mis indicaciones no los encontrarán ustedes. Si nos ponemos de acuerdo les diré dónde están. Podrán ustedes llevarse cien; los quince restantes me los dejarán para los gastos urgentes. Una vez en su poder los cien rublos, se retirarán sin llevarse los efectos. Les doy mi palabra de honor de no denunciarles a la Policía. Consideraré todo esto un negocio puramente privado, un negocio entre camaradas, que a nadie, fuera de nosotros, le interesa. ¿Aceptan ustedes?

—Sí; pero...

—Mi interlocutor pareció titubear.

—Pero ¿qué?

—La plata labrada la hemos empaquetado ya.

—No importa; déjenla empaquetada. Nueva pausa.

—¿Y no teme usted que nos llevemos el dinero y los efectos? ¿Tanta confianza le inspiramos?

—¡Ah, queridos amigos! Estoy seguro de que no harán ustedes eso. No son ustedes bestias. Y tengo la convicción de que, en el fondo, hasta son unas buenas personas.

—Sí; pero... la maldita vida que llevamos; este picaro oficio... ¿Comprende usted?

—¿No he de comprender? Y les compadezco a ustedes de todo corazón. Si yo pudiera hacer algo por ustedes... Pero volvíamos a nuestro asunto. Tengo plena confianza en su honradez. Si me dan su palabra de honor de no llevarse los efectos, les diré donde está el dinero; pero a condición, ya lo saben de que me dejen quince rublos: los necesito. ¿De acuerdo?

El ladrón, esforzándose en contener la risa, contestó: —De acuerdo. Le prometemos dejarle los quince rublos.

—¿Y no llevarse los efectos?

—También se lo prometemos.

—¿Palabra de honor.

—Muy bien. Gracias. Ahora, escuche usted: encima del escritorio hay una caja de sobres, azul. En el fondo de esa caja, debajo de los sobres, está el dinero. Cuatro billetes de veinticinco rublos y tres de cinco. Confíese usted que nunca se les hubiese ocurrido buscar el dinero ahí.

—Lo confieso.

—Al irse, tengan la bondad de apagar la luz.

—Descuide usted.

—¿Han entrado ustedes por la escalera de servicio?

—Sí, señor.

—Muy bien. Pues, al salir, hagan el favor de cerrar con llave para que no puedan entrar ladrones.

—Descuide usted.

—¡Ah, otra cosa! Si se encuentran con el portero, díganle que han ido a llevarme unas pruebas de imprenta. Como me las llevan con frecuencia, el portero no se escamará. ¡Adiós, y buena suerte!

—Gracias. ¿Dónde dejamos el llavín?

—Debajo del felpudo. ¿El despertador no se ha parado?

—No, señor.

—Muy bien. ¡Buenas noches, amigos míos!

Cuando volví a casa encontré sobre la mesa del comedor un envoltorio, tres billetes de cinco rublos a una cartita concebida en los siguientes términos: «El despertador está en la alcoba. Díganle a la criada que cuide mejor la ropa: el cuello del gabán está apollillado. No olvide usted que nos ha prometido no denunciarnos.—Gricha y Sergio».

Al oír esta historia mis amigos, declararon unánimemente que yo sé arreglarmelas muy bien en las circunstancias más difíciles.

Quizá tenga razón.

Advertisement for Casa Buades aluminum battery. Text: «¿USTED NO ES CAPAZ DE ROMPERLA A MARTILLAZOS!! BATERIA DE ALUMINIO fundido de 5 m de espesor 20 años de duración usándola a diario PRECIO BARATISIMO ESPECIAL PARA Fondas, Hoteles, Hospitales, Colegios, etc. ÚNICO VENDEDOR EN BALEARES CASA BUADES Plaza de Antonio Maura, 2 (Plaza de Cort) - PALMA Pida hoy mismo nuestro catálogo GRATIS»

Advertisement for El Abogado Popular. Text: «El Abogado Popular Nueva edición Se vende al contado y a plazos en la Librería Escolar de VICENTE ROIG, Plaza Cort, 4.»

PÁGINA DEPORTIVA

CRONICA SEMANAL

El boxeo en Palma

Después de las reuniones celebradas en Santa Catalina y en el Teatro Balear, que presagiaban el definitivo arraigo en Palma de tan atlético deporte, no tuvo lugar otra reunión hasta el pasado domingo en nuestro circo taurino.

Asistentes a la misma, hemos creído ver en su organización algunos lunares de importancia que si bien en otros deportes podrían pasar desapercibidos no en el difícil pugilismo tan seriamente combatido. No dudamos que el espíritu deportivo de quienes en Palma luchan para la implantación del boxeo, vencerán múltiples dificultades que forzadamente se opondrán en su camino.

Las desigualdades de peso son casi siempre las causas que discuten el éxito de estos actos. Nada más antideportivo que esto. Lo mismo ocurre en el reto, pues muchos han creído que es libre y sin fijamiento de reglas.

Recientemente en Madrid, donde después de varios años de lucha, parece es un hecho la celebración semanal de reuniones, antes del combate Saez (challenger al campeonato de España) contra Giralt el púgil madrileño Gomez, retó al vencedor que fué Saez.

Aquellos críticos han censurado el reto. Para celebrar un encuentro serio como el que tiene que efectuar aquellos combatientes, es condición indispensable que sean de la misma categoría, ambos pugiles.

Jamez pesa aproximadamente unos 73 o 74 kilos; Saez pesa 63; sentado queda pues, que con esta diferencia de peso no puede haber igualdad de condiciones. Así que lo primero que tiene que hacer el retador es ponerse en el peso del retado. Esta es la categoría material.

Tampoco nos pareció muy conforme la instalación del «ring». Saben bien los organizadores, que el reglamento de boxeo inglés, señala que la plancha estará recubierta de una tela fuerte y bien tendida, bajo la cual se pondrá preventivamente un fieltro con objeto de amortiguar las caídas. El instalado en la plaza de toros, no reunió condición alguna de higiene, puesto que los combatientes lucharon sobre la candente arena, con exposición de resbalones, como así ocurrió.

Otro interesantísimo detalle es, y ello sucede en casi todos los deportes, la influencia del público sobre el árbitro, sobre todo en el *infighting* (cuerpo a cuerpo) que solo existe cuando los dos hombres se cogen recíprocamente.

En cambio aplaudimos sin reserva que hayan sido suprimidas algunas manifestaciones de dudoso gusto celebradas en anteriores reuniones así como el reto libre sobre el cual recordamos una anécdota del que fué célebre boxeador, Sac Mac Ven, quien al recibir un reto de un recién llegado dijo irónico: «Para llegar hasta aquí hay que pisar uno por uno los escalones que llevo subidos».

Por todo esto, sería conveniente en extremo, que los organizadores de futuros *matches* tuvieran en cuenta rodear toda la parte que pudiéramos llamar externa de los combates, de todas aquellas formulas de ritual o protocolarias, vistiendo (valga la palabra) el espectáculo, presentándolo a los ojos del espectador tal como es debido.

De lo contrario, el que vaya a presenciar un encuentro, lo hará con un aditamento de prejuicios que le predispondrán a la crítica más severa y con esto, de ello estamos convencidos, el deporte que comentamos, no podrá arraigar nunca donde se le espera y recibe con prevención.

En próximas crónicas nos extendemos en otros detalles de carácter técnico, que consideramos necesarios apuntar para que el difícil deporte en esta localidad alcance el máximo de perfeccionamiento. Este es el único fin que perseguimos al abordar los asuntos deportivos y a ello dedicamos nuestros más entusiastas anhelos.

Efemérides ciclistas Gabriel Alomar deportista

En nuestro afán de hallar algo de interés en el historial cíclico de Mallorca, para trasladar a esta sección, busca que buscarás, encontramos en una nota de carnet, inserta en la revista «Palma Ciclista» que por los años 1898 publicaba nuestro amigo y compañero José Vives, que encubría su nombre bajo el pseudónimo de «Pedal y Manubrio», la siguiente noticia: «Está aprendiendo el manejo de la bicicleta el pulcro escritor, nuestro amigo Gabriel Alomar.»

Confesamos que nos causó la noticia verdadera curiosidad, pues a la verdad no nos habíamos imaginado nunca a don Gabriel Alomar metido en estos trotes y mucho menos cabalgando por estas nuestras calles sobre la «máquina sutil y misteriosa».

Prosiguiendo nuestra labor encontramos en otra revista, que en el año 1899 publicaba el entusiasta ciclista don Ignacio Seguí un artículo, del distinguido escritor Gabriel Alomar, no fué ya un ciclista a secas, sino que puso su vasto talento

al fomento del bello sport publicando diversas crónicas, en los periódicos locales. Con la seguridad que nuestros lectores saborearán cual nosotros las esquisitices de su brillante estilo, publicamos el artículo a que antes nos referíamos.

Dice así:

«Es regionalisme y... sabicicleta

An en Mateu Ros M'ha feta molta gracia s'aplicació que fas d'es regionalisme (ara si que no m'atrevesc a dir nacionalisme...) an els interessos, cada dia més alts y simpáticos, d'aquest sport marvellós de sa biccicleta.

Si, ho post creure. També en som partidari, de sa personalitat d'aquest Centre, y d'una absoluta llibertat en ses iniciatives y ses reformas que vulgueu introduir a dins ses vostres relacions d'associats.

Peró has de tenir en conte, davant de tot, que sa nostra doctrina lliberal y personalista es, per lo mateix qu'es molt lliberal y fins y tot un poc seuvatge, sa gran defensora d'els compromisos y aliances, pactes y confederacions que se convingui per sa més perfecta defensa comunal de tots; y que s'ideal socialista y hermosa ment utópica de sa patria universal y única s'arriba a confondre, per alló de qu'els extrems se toquen, amb aquell altre ideal, mes consablant an es qui fixa ses nostres voluntats,—d'una subdivisió, o atomisme sense terme, de ses patries naturals y properes, o sia una expansió cada dia més forta y reconeguda, consagrada per costums noves, d'aquesta patria pura qui té, en sa nostra llengua, una expressió tan escaient y clara: *ca-nostra*.

S'unió amb sa societat velocipedista francesa o amb s'espanyola no deuria significar una relació de dependencia o vassallatge, sino que per ella sa societat velocipedista mallorquina (o balear, com vulguis dir-li) seria admesa a una participació proporcionada, y sempre independent, a sa direcció d'els negocis socials. Fins y tot no se li negaria es dret de secessió, encara que fos sense fer, per lo garr-la, cap exposició de motius. Ja veus qu'una unió consablant res tendria que veure amb sa llibertat, y no seria com s'unió política de ses nacionalitats d'ara, subjectes totes an el Estats opresors, y a ses hegemonies d'una nació prepotent y en rauge.

Y basta per avui. Puc assegurar-te que seguesc enamorad, com sempre, de ses delícies velocipediques. Som y seré, mentres pugui, gran excursionista; y sa caiguda memorable que me costa sa biccicleta no vol dir que qualque dia no torni a cavalcar damunt «sa máquina sutil y misteriosa», com li ha dit un gran y respectat amic meu. Tot será qu'els meus nivris arribin a vencé sa por an els carruatges y an els estols de gent.

¿Mos veurém, anit, an es Born de sempre?—Gabriel Alomar».

LAS CARRERAS CICLISTAS DE SANS

Nuevo triunfo de Bover

En nuestra sección de ayer, dábamos cuenta del resultado de la carrera celebrada en el Velódromo de Sans, en la que nuestro afamado corredor Miguel Bover, obtuvo una nueva y resonante victoria.

De un periódico profesional de la capital barcelonesa, entresacamos los siguientes párrafos, como ampliación a lo por nosotros publicado.

Pálidos resultarían todos los calificativos que empleásemos para ponderar la carrera que se celebró en el velódromo de Sans la noche del 19. Resultó de una magnificencia tal, que nos faltan palabras para expresarnos.

Dicha carrera, era individual y con un tiempo de dos horas, clasificándose por suma de puntos que se adjudicaban en los sprints.

Se alinearon Alegre, Bover, Treserras, Cabrera, Tous, Doménech, Español y Noguera.

Se dió la salida, e inmediatamente tomó el mando Alegre, a un tren no muy rápido; y cuando parecía que la velocidad aumentaba, y con ella la lucha, una interrupción de la luz hizo que se suspendiera momentáneamente la carrera.

A los cinco minutos de espera se reanudó la carrera, tomando una velocidad excesiva.

Y con esa velocidad se llegó al fin del primer cuarto de hora, en el que debía disputarse el primer sprint. Todos los sprints eran a diez vueltas, y en los de la primera hora tres, dos, y un punto los clasificados en primer número, segundo y tercer lugar respectivamente.

Con bastante lucha, se corrieron las 10 vueltas reglamentarias clasificándose por el orden siguiente: Treserras, Alegre y Bover.

La velocidad disminuyó algo a raíz de este sprint. En el segundo se clasificaron, después de una lucha emocionante, Alegre, Treserras y Cabrera, por el orden indicado.

A los pocos minutos se registró otra interrupción de corriente. Este intervalo, dice el colega, lo aprovechamos para hablar unos momentos con Bover, que se quejó de que la dirección de su máquina iba algo floja, y además nos manifestó que estaba algo desanimado por la forma en que se habían desarrollado los sprints anteriores, y que cambiaría de táctica. Di-

cho esto, arregló la máquina y a los pocos momentos volvió a darse la salida.

A partir de este momento, la velocidad fué en aumento durante toda la carrera, y como detalles sueltos, ya no se puede dar ningún otro, a no ser la retirada de Doménech al sexto sprint, y una caída sin importancia del Español, en el tercero.

Tercer sprint: Resultó magistral, pues Bover, cambiando de táctica, tomó la cabeza desde la salida, y no se dejó pasar por nadie, logrando clasificarse en primer lugar, seguido de Treserras y Alegre.

Prima tres espectadores», 10 pesetas a cinco vueltas. Se las llevó Bover.

Cuarto sprint: Llevado por Bover en la misma forma que el anterior, logró clasificarse también en primer lugar; y en segundo y tercero, Alegre y Treserras, respectivamente.

Quinto sprint: Este sprint, que ya pertenecía a la segunda hora, tenía los puntos duplicados, o sean, 6, 4 y 2 para el primero, segundo y tercero, respectivamente. Bover intentó escapar y tomar la cabeza, como hizo en los sprints anteriores, pero Alegre le interceptó el paso y le impidió lograr su intento, mas en la última media vuelta, Bover se impuso clasificándose delante de Alegre, aunque con sólo un cuarto de rueda de ventaja.

Sexto sprint: Bover salió en cabeza; Alegre, detrás, con ánimo de no dejarle hacer nada; pero ante la sorpresa de ambos, surgió Treserras en la penúltima vuelta, ganando este sprint delante de Bover, por un grueso de neumático.

Prima «Socis», 10 pesetas a cinco vueltas. Son para Alegre.

Séptimo sprint: Al igual que en los anteriores sprints, salió en cabeza Bover, se-

guido de Alegre y Treserras; la lucha fué enconadísima, pero a pesar de los esfuerzos de los citados en último lugar, Bover llegó el primero.

A la hora y media de carrera, estaban los corredores en la siguiente forma:

- 1.º Bover, con 23 puntos.
- 2.º Treserras, 18.
- 3.º Alegre, 17.

Octavo sprint: Alegre salió en cabeza, pero en la vuelta dos, le pasó Bover, continuando así hasta la vuelta siete, en que salió demorando Treserras consiguiendo pasar a Bover, más no pudiendo resistir el esfuerzo hecho fué pasado nuevamente por sus contrincantes, quedando clasificados para este sprint en el orden siguiente: Bover, Alegre, Treserras.

Prima, «Un sense palco», 10 pesetas a cinco vueltas. Fueron para Bover.

Noveno sprint: Se clasificaron los corredores en la misma forma que el anterior.

Prima, «Entusiastas de la Unió Sportiva de Sans», 25 pesetas a diez vueltas, las cinco primeras nulas y las siguientes, a razón de cinco pesetas por vuelta. De una manera soberbia, se llevó Treserras las primeras 20 pesetas y Bover las cinco últimas.

Décimo y último sprint: Igual que los dos últimos se desarrollaron, logrando clasificarse también los corredores en la misma forma:

- Clasificación al terminar la carrera: 1.º Bover, 53 puntos.
- 2.º Alegre, 37.
- 3.º Treserras, 28.

Distancia recorrida en las dos horas: 67 kilómetros 963 m., 511 vueltas.

Velocidad media: 34 kilómetros por hora.

CRÓNICA GENERAL

Foot-ball

cuidará la organización de ambos Campeonatos.

Nuevos árbitros

De conformidad con lo por nosotros anunciado, en Barcelona acaban de celebrarse exámenes de árbitros.

El tribunal examinador lo formaron los señores Péris, Llovera, Lemmel y Torres, los dos primeros muy conocidos en Palma, especialmente para quien nos lee. Se presentaron a examen diez y siete, siendo de ellos aprobados ocho. Entre estos figura don Martín Soler, hermano del conocido sportista de esta localidad don Antonio, muy estimado de esta casa. De Mallorca, no se presentó ningún aspirante.

Los últimos resultados

He aquí los obtenidos en Cataluña: U-S-Sans vence al Martinenc por 3 a 1, Barcelona F. C. gana al España por 3 a cero en Tarragona, ganando la copa del mismo nombre.

Futboleras

El «España» tiene el proyecto de celebrar una «tourneé» por Francia durante las Navidades próximas, jugando en Niza, Montpellier y París.

—Durante la temporada de 1921-22, la Federación Francesa ingresó en caja 831 mil 332 francos y verificó gastos por un valor de 860.691'46. A pesar del déficit, aún le queda una reserva de 860.691'85 francos.

—Los periódicos nortefios aseguran que Peña, ha prometido jugar en el «Arenas».

—La prensa sería de San Sebastián dice:

«Como el F. C. Barcelona ha desestimado las bases presentadas por los jugadores Zamora, Planas, Gularons y Bosch, éstos quedan sometidos a las disposiciones reglamentarias de la Federación Nacional de Foot-ball, y por lo tanto, no podrán jugar partido de campeonato ni en Barcelona, ni en el resto de España.»

—Ha fallecido el padre de los futbolistas belgas M. C. Bunean, que fué largos años entrenador del «Racing» de Bruselas.

Lawn-tennis

La Copa Davis

En Filadelfia el jugador español, en la eliminatoria para la Copa, ha vencido a Wood por 2-6, 3-6, 6-2, 8-6 y 6-1.

Y el australiano Peterson venció al español Gomar por 6-3, 8-6 y 6-7.

Ciclismo

Los campeonatos del mundo

Las finales de dichos campeonatos (profesionales) velocidad y medio fondo con entrenadores se suspendieron a causa de la lluvia y cuando parece lo más lógico aplazarlos un día u dos, la U. V. I. los suspendió hasta mediados del próximo Septiembre, siendo la principal causa la financiera: los resultados monetarios de este Campeonato han constituido un fracaso, habiéndose demostrado una vez más que Inglaterra no gusta del ciclismo profesional y que la masa deportiva sólo accede a reuniones de amateurs.

Así las cosas, la Unión Velocipedica Internacional ha dispuesto un concurso entre los velódromos de París y Amsterdám y quien mejores condiciones ofrezca,

realizado otra de sus frecuentes hazañas. Poco a poco va apoderándose de todos los «records».

Las 80 yardas, nado libre, las ha cubierto en 40 s. 3/5. La mejor «performance» hasta ahora fué hecha por Formad en 41 s. 4/5.

Atletismo

Un nuevo record español

En un reciente festival celebrado en Barcelona, el formidable atleta Luis Meléndez del F. C. Barcelona ha batido el record de España de los 1.000 metros de marcha, estableciéndolo en 8 segundos menos o sean 4 minutos 21 s. 2/5.

Protección al deporte

La F. A. F. de Manila, pedirá en la Legislatura en las últimas sesiones, que conceda la cantidad de 80.000 pesos para sufragar los gastos que ocasione el viaje y estancia de los atletas filipinos en el imperio nipón, en la Olimpiada que se celebrará en Osaka (Japón).

Para asegurar el éxito se ha acordado que los atletas que durante dos años no han sido campeones, sean descartados de la lista.

Las más grandes existencias.
Las mejores calidades.
Las formas más modernas.

Los precios más baratos
en

VASOS, COPAS

y todo lo concerniente al ramo de

VIDRIO, MEDIO CRISTAL Y CRISTAL

tanto para particulares como para Cafés, Fondas y Hoteles los encontrará usted en

Casa Buades

PLAZA DE CORT

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Frete la iglesia de Santa Catalina de Sena

Consulta: de 9 a 1

PARA DEPORTES

FUTBOL: Balones Ingleses vencedores en los principales partidos Cámaras, Bombas, Rodilleras, Tobilleras, Defensas y demás artículos

TENNIS: Pelotas superiores ANIDOC, Zapatos con suela de Goma, marcas IRIS, CHAMPION y WIM.

CICLISMO: Neumáticos y Cámaras, Bombas, Bocinas, Peras.

ATLETISMO: Desarrollador «SAMSON» Pesas, Mano de Acero, Extensores, Puchimboll, Autogimnasta, Hércules.

PRECIOS MAS BARATO QUE NADIE

CASA CODINA

CALLE UNIÓN, 8 - PALMA (entre Mercado y Borne)

ELIXIR BLANK

Tónico-Reconstituyente energético

Aplicación infallible en:

Todas las convalecencias, debilidad mental y orgánica, neurastenia, histerismo, anemia y remineralización vital.

PEDIRLO EN LAS BUENAS FARMACIAS

Depósito general: ASOCIACIÓN DE VECINOS - Conquistador, 21-1.º

Automovilistas

Somos especialistas en Reparaciones de Neumáticos y Cámaras

Nuestra larga práctica es la mejor garantía.

Riera y Guerrero

Riera, 22 y 28 :: PALMA

MACIZOS PARA CAMIONES BERGOUGNAN

BANDAJES DISIMÉTRICOS y BANDAJES EXTRA-FLEXIBLES
Instalada ya nuestra potente PRENSA HIDRÁULICA, colocamos nuestros macizos en el acto, en la calle Olmos de Palma.

CASA CODINA

FÁBRICA DE GOMAS: Calle Olmos, 96, Teléfono 279 — DESPACHO: Calle Unión, 8, (entre Mercado y Borne) Teléfono 271

¿Tiene apetito su hijo?



Si padece inapetencia, debilidad, raquitismo o está convaleciente de alguna enfermedad, necesita tomar todos los días tres cucharaditas de este agradable reconstituyente. Estimula inmediatamente el apetito, acelera la nutrición y favorece el crecimiento. De usted a su hijo desde hoy el conocido de todas las madres:

Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Plan de 30 años de éxito constante. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Verifiquen usted todo frasco donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.

Se venden
Varias casas en el ensanche «Son Suñeret» a precios módicos y a plazos.
Informes: Vilanova, 6 - Entresuelo, Palma.

CALADOS
Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**
Se **plisan faldas** y bordan vestidos.
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

Se alquila
segundo piso muy ventilado, fresco en verano y con mucho sol en invierno. Calle 31 Diciembre, 78.
Razón: Teresas, 11.

Construcción
Carruajes de todas clases, entrega en breve plazo.
A. VALENS, Juavert, 11.—Felanitx.

Solares
Los hay en Son Españolet para vender, tanto a plazos como al contado.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Comerciantes - Industriales
Grande y precioso local para alquilar de reciente construcción y todavía sin estrenar, alto y ventilado de 200 m² con elevados sótanos de igual capacidad, en el mejor punto de la Puerta de San Antonio (ensanche). Avenida Alejandro Rosselló n.º 11.

Motor a gas pobre
Vendo uno de 10 HP. con todos sus aparatos. Se puede ver en marcha.
Razón: Herrería, 14.—Tienda de Mercadería.

Aprendiz
Se precisa para el despacho de una tienda. Preferible al entente en el ramo de mercadería.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

LOCAL
Se desea para industria. Preferible con habitaciones en Palma o alrededores.
Dirigirse a J. Prats Llinás, calle del Cepe, 27.—INCA.

Motores a bencina
De 6 y 8 caballos, propios para embarcación o para industria, se venden por 150 duros cada uno.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Fábrica de Tapones de Corcho
de **Salvador Galindo**
Tiene a la venta toda clase de tapones para toda clase de conservas, gaseosas, horchatas, lejías y aguas minerales; corcho en plancha, salvavidas, lana y serrín de corcho.
Marina, 42—Palma.

Nodrizza
De 32 años de edad, desea criatura para lactar en su casa.
Dirigirse a Juan Manera, San Bartolomé, 11, Montuiri.

Bicicleta
Se desea comprar una, calle Estrella, 3.

Piso
Necesito piso en cualquier sitio.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Planta baja
Deseo alquilar en calle Sindicato, Brossa o San Miguel.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Inmejorable papel para fumar **PAY-PAY** De los Sres. Ivorra y Payá **ALCOY**
Depositario en Mallorca: **Antonio Cañellas**
Papelería PLANELLS. — Sindicato, 59.—Palma
NOTABLE REBAJA DE PRECIOS.
Las cajas de 100 libritos estuche a 7'25 pesetas una. En partidas de 10 cajas a 7 pesetas una. Y para pedidos de mayor cantidad, se harán descuentos convencionales.



El mejor aperitivo es el Palo Resolis
de **ANTONIO PUIG**
SANSSELLAS - MALLORCA

Por 100 pesetas
Vendo aparato fotográfico Krügener 9x12; objetivo Perisk - Aplanat; 5 chassis; 1 para Film-Pack; estuche lona con correa y prisma.
Razón: Aragón, 135 - 1, Palma.

Tenedor de libros
competente, aceptaría llevar contabilidad a horas convencionales.
Dirigirse a Empresa Soler, Montenegro, 1.—Palma.

Niñera
Para niñera se necesita mujer de edad o muchacha juicosa.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

AVISO IMPORTANTE
El dueño de la herboristería de la Plaza Eusebio Estada, frente Capuchinos ha recibido un completo surtido de hierbas medicinales para toda clase de enfermedades lo que se pone en conocimiento del público.

Seguros Marítimos
La Agencia J. NAVARRO
Plaza Eusebio Estada, 23 - 3.º teléfono 287 acepta seguros a todo riesgo para todos los países del mundo, cubriendo todos los pletos.
Las Compañías representadas tienen hecho el depósito que marca la Ley de Seguros.

PISO
Se alquila, en punto céntrico, grandes y espaciosas habitaciones y bien ventilado.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

SE VENDE
Una caseta de madera.
Informarán en la caseta misma, Plaza de Abastos, detrás de la Pescadería.

Comprariamos
Un centenar de pinos de 6 a 8 metros de largo, de 35 centímetros en adelante de diámetro, en el extremo menos grueso y 40 centímetros de vuelta.
Informes: **Astilleros Ballester**, Contra-muelle.

PERRO EXTRAVIADO
Desde el día 13 se ha extraviado un perro de color ceniza semejante a policía atiendo al nombre de «Titan», tiene las orejas cortadas, llevaba bozal y placa n.º 30.
Se gratificará su entrega, calle Harina, 28-2.º

Constructores y campesinos
Antes de comprar ninguna pieza de hierro visiten la casa de don Arturo Cortés, Puerta de San Antonio, 31, que vende los géneros más baratos.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

Lejía LA GRACIOSA

EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: PEDRO J. MERCADAL-Sucesor de F.º Quijada

Sucursal en Palma: CORDELERÍA, 44.

Fábrica en Hostalets: REINA VIOLANTE, 11 y 13

De venta: En DROGUERÍAS y ULTRAMARINOS

SE VENDE

LANCHA DE RECREO construida hace un año, cámara de caoba y tea, casco de hierro, capacidad para 25 personas cómodamente, motor norteamericano «GREX» de 40 HP. buenas condiciones de precio.

Para detalles: Enrique Lorenzo, calle Cancelario.—Vigo.
Vadell y Ripoll.—Palma de Mallorca.
Antonio Argimón, calle Valencia, 304.—Barcelona.



Navigazione Generale Italiana

Società riunitte Florio Rubattino—Lloyd italiano

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

PRÓXIMAS SALIDAS de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires, los vapores

Re Vittorio, 8 Septiembre
Principessa Mafalda, 5 Octubre
Giulio Cesare, 26 Octubre

Admitido pasajeros de clase de lujo, y 1.º, 2.º y 3.º clases.

Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas

Agente en Palma, M. ORDINAS — Libertad, 17.

Corredor

bien relacionado en esta isla se ofrece para representación o similar a sueldo o comisión.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Corredor

Se desea para la Plaza por artículo de fácil venta.
Dirigirse por escrito a R. Ll. Sintas, 16.

ULTIMAS NOTICIAS

Más del conflicto de Correos

El servicio sigue muy deficiente.—Los impresores y los ordenanzas secundan la huelga

De un servicio aéreo
Madrid, 21 a las 22.—Visitaron al señor Silvela dos capitanes de aviación. El señor Silvela dijo que habían tratado de la implantación el jueves de un servicio postal aéreo con las líneas que se dijeron ayer; pero solamente para los certificados.

Sobre una supuesta reunión
Madrid, 21 a las 22.—Preguntado el señor Silvela acerca de la supuesta reunión de la Federación de empleados públicos dijo que nada sabía.

Petición de los telegrafistas
Madrid, 22 a las 22.—El señor Silvela entró en la sala de aparatos de Telégrafos.

Los telegrafistas volvieron a pedirle la destitución del jefe de Telégrafos señor Dodero, causante del incidente de ayer.

Parece que también volvieron a insistir en las peticiones que le expuso la comisión de telegrafistas que le había visitado a primera hora de la tarde.

El señor Ortuño
Madrid 22 a las 23.—El señor Ortuño conferenció con Sanchez Guerra.

Después visitó al señor Silvela conferenciando también con éste.

Los ingenieros civiles trabajan en Correos

Mañana 22 a las 23.—Mañana se abrirán al público las estafetas de Madrid servidas por ingenieros civiles.

Estos han recibido hoy las oportunas órdenes para desempeñar el servicio.

Una nota del Ministerio de Hacienda

Madrid 22 a las 23.—En el Ministerio de Hacienda se ha facilitado hoy la siguiente nota:

«El subsecretario de Hacienda ha manifestado que todas las noticias exactas oficiales que se han recibido en las oficinas provinciales, igualmente que las que se refieren a la administración central, en todas las dependencias, acusan completa disciplina y un alto sentido del deber.»

Los certificados

Madrid 22 a las 22.—Se dice que hoy se han despachado varios miles de certificados.

El trabajo en la Central

Madrid 22 a las 23.—Durante toda la tarde, en la Central ha trabajado personal femenino y policías prestando los servicios de Correos.

¿Moros de Correos?

Madrid 22 a las 23.—Se asegura que se han ofrecido para funcionarios de Correos unos moros amigos de España.

Los funcionarios aceptan el arbitraje de la prensa

Madrid 22 a las 23.—El Comité de Correos ha publicado una nota declarando que aceptarían el arbitraje y mediación de la prensa.

Asegura también que todos los funcionarios persisten en su inquebrantable cohesión.

Los empleados de la imprenta

Madrid 22 a las 24.—A los empleados de la imprenta de Correos se les pidió ayer que sustituyeran a los huelguistas que han abandonado el trabajo.

Aquellos, en vez de seguir las aludidas indicaciones han hecho causa común con los huelguistas.

Los huelguistas entusiasmados, el gobierno optimista... y el servicio deficientísimo

Madrid 22 a las 24.—El conflicto de Correos sigue en el mismo estado.

Los huelguistas están entusiasmados y alentados por la unión que se demuestra por todas partes.

El gobierno insiste en que va dominando la situación y normalizando los servicios y recibiendo adhesiones de toda clase y de toda España.

Pero el caso es que el servicio sigue deficientísimo y aglomeradísimo.

Los ordenanzas en huelga

Madrid 22 a las 24.—Los ordenanzas del Cuerpo de Correos, haciendo causa común con los oficiales, se han declarado en huelga.

Una nota de los aspirantes al ingreso en el Cuerpo de Correos

Madrid 22 a las 24.—Los estudiantes

aspirantes al ingreso en el Cuerpo de Correos han publicado una nota adhiriéndose a la huelga y a los huelguistas.

Dicen que por lisonjeras que sean las promesas del gobierno jamás sustituirán a sus futuros jefes y compañeros de sala.

La Federación Nacional del Trabajo

Madrid 22 a las 24.—Se cree que la Federación nacional del Trabajo quedará constituida hoy o mañana.

Inmediatamente hará pública su actitud.

En la reunión de hoy se terminará la redacción del reglamento.

Hasta ahora la constituirán Correos, Telégrafos, Hacienda y demás Cuerpos del Estado.

También tratan de incluir a los carteros.

La neutralidad de los carteros

Madrid, 22 a las 24.—Los carteros han publicado un manifiesto en el que dicen que continúan neutrales.

Silvela y los telegrafistas

Manifestaciones del primero

Madrid 21 o las 22—Hoy a las 3 de la tarde una comisión de oficiales de telégrafos estuvo conferenciando con el señor Silvela.

Al salir dijeron los telegrafistas que habían expuesto al señor Silvela su disconformidad con la actitud de los altos jefes de Telégrafos.

Nosotros—dijeron—perseveraremos en el trabajo pero ni los jefes mantienen la actitud en que se han colocado nosotros adoptaremos una determinación.

En vista de esto los periodistas enviaron recado al señor Silvela de que desearban verle.

El señor Silvela dijo que nada tenía que decir pero los periodistas insistieron y el señor Silvela les recibió.

Dijo que le había visitado una comisión de telegrafistas hablándole de la aplicación de gratificaciones por las transmisiones extraordinarias de estos días.

Los periodistas refirieron al Director General de Comunicaciones las manifestaciones que les habían hecho los comisionados.

El señor Silvela dijo que estos no le hablaron de nada de eso.

Solo pidieron que no se extrallimiten las medidas, pues el cuerpo se cansa.

Un periodista le dijo: —Parece que no aceptan el giro telegráfico.

—Nada de eso—contestó el señor Silvela—solo dijeron que el giro telegráfico en estos momentos parecía una cosa rara.

Esto es lo que yo hablé con ellos.

Lo que ocurre—añadió—es que hay elementos empeñados en que se produzcan con movimiento.

Ruego a la Prensa—dijo—que no acoja los rumores alarmistas sin fundamento alguno y que se concrete al habla de hechos.

Grave incidente en telégrafos

Los telegrafistas rechazan enérgicamente las concesiones del Gobierno

Madrid 22 a las 24.—Al conocerse ayer en telégrafos las concesiones del Gobierno al cuerpo de Telégrafos los telegrafistas protestaron de que su aspiración de tantos años se les conceda ahora atentando contra su dignidad.

Se negaron a transmitir el telegrama circular que se les dió comunicando dicha concesión.

Entonces se presentó en la sala de aparatos el jefe del Centro señor Millán quien amonestó violentamente a los telegrafistas por su actitud.

Esto excitó los ánimos y el jefe tuvo que retirarse por temor a violencias de sus oficiales.

Más tarde se dijo que el jefe del Centro había dimitido.

Los telegrafistas han dirigido una nota al ministro de la Gobernación señor Piñés rechazando las concesiones del Go-

bierno al cuerpo de Telégrafos por inaceptables en las actuales circunstancias.

El sub-director general de Telégrafos señor Aguilar ha dicho que los telegrafistas no han pensado declararse en huelga sino que de lo único que se habla es de una manifestación de protesta que se verificará contra la concesión.

Añadió que, a pesar de todo, los telegrafistas acatarán las órdenes que reciban de sus superiores.

La cuestión de Marruecos

Tropas á Melilla

Madrid 22 a las 16.—A las 12'40 marchó el primer escuadrón del regimiento de instrucción de caballería al mando del coronel Nicanor Sánchez.

Forman el citado escuadrón 112 hombres, cuatro oficiales y 113 caballos.

Se dirige a Málaga, donde embarcará para Melilla.

Fueron a despedirle a la estación el gobernador militar, el ayudante del ministro de la Guerra don Pedro Rico y numerosos jefes y oficiales.

La banda de música del regimiento de Saboya tocó varias piezas y al arrancar el tren interpretó la Marcha Real entre unánimes aclamaciones.

A las seis y media marchará otro escuadrón y de madrugada saldrá el tercero.

Expediciones de convalecientes

—Lo que cuentan los pasajeros

Cádiz 22.—Llegó procedente de Larache el vapor «Isla de Menorca».

A su bordo han venido 14 oficiales y 200 soldados convalecientes de paludismo.

Los pasajeros dicen que continúan efectuándose agresiones a las aguadas de las posiciones aunque muchas han sido suprimidas.

¿Se someterá el Raisuli?

Larache 22.—Se asegura que el Raisuli estará sometido a fin de mes y fijará su residencia en el palacio de Arcila.

El Bajá de esta posición, que es enemigo del Raisuli, se ha trasladado a Melilla.

Sanjurjo en Cádiz

Cádiz 22.—El general Sanjurjo, que se hallaba en Larache en donde conferenció con moros notables, llegó ayer con su esposa a esta ciudad.

Soldados a Marruecos

Melilla 22.—Han partido de Segovia con dirección a ésta 40 soldados de artillería.

También de Sevilla han marchado a Ceuta y Larache 130 soldados con objeto de cubrir bajas del regimiento de Segovia.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 22 a las 22'00

Interior contado.	70'00
Id. fin de mes.	00'00
Exterior.	88'25
Amortizable 5 p 8.	96'25
Amortizable 4 p 8.	86'75
Id. nuevo.	95'90
Acciones Banco de España.	550'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	00'00
Río de la Plata.	218'50
Español crédito.	00'00
Francos.	50'90
Libras.	28'66
Liras.	28'50
Dolares.	6'39
Marcos.	0'55
Francos suizos.	122'15
Francos belgas.	48'55

Noticias generales

Un triunfo de los radiotelegrafistas españoles

Madrid 21 a las 22.—El señor Silvela recibió esta tarde un radiograma de Berlín firmado por el telegrafista señor Balseiro comunicando que en el concurso internacional de radiotelegrafía han obtenido los números uno, dos y décimo los telegrafistas españoles.

El señor Silvela se trasladó a la sala de aparatos de telégrafos y leyó el radiograma entre grandes aclamaciones.

El centro telegráfico puso colgaduras en los balcones por el triunfo obtenido en Berlín.

LA SPORTIVA

Gran surtido en toda clase de género para SEÑORA y CABALLERO a precios reducidos

Corte Etamina lavable a 4'95 pesetas
Juego de blanquería, Camisa pantalón cubrecorsé . 14'75
Fresco de lana para Caballero clase superior, corte a 36'00

Especialidad en MEDIAS y CALCETINES

Visiten esta casa y fíjense en los precios y en el género

NISO COHEN - Jovellanos, 2 (Esquina Pelaires)

¿Interesa a Vd.
regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre?
Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de

Vino yodo tánico fosfatado Aguiló



La ex-emperatriz Zita

Llega a Bilbao y se traslada a Lequeitio

Bilbao 22.—Llegó la ex-emperatriz Zita y sus acompañantes.

La recibieron el secretario del gobernador y otras altas personalidades.

Poco despues de su llegada, en automóviles se trasladaron a Lequeitio.

Acompañaba a la ex-emperatriz el ayudante del Rey señor Obregón.

En Lequeitio se tributó a la ex-emperatriz un gran recibimiento.

Las autoridades la cumplimentaron y el pueblo la ovacionó.

El alcalde entregó a la ex-emperatriz Zita un espléndido ramo de flores diciéndole:

«Magestad: Lequeitio os saluda y os ofrece este ramo en prueba de cariño.»

La ex-emperatriz correspondió a la ofrenda con frases de agradecimiento.

El alcalde declaró luego que recuerda el destronamiento de Isabel II, y que ahora se enorgullece de rendir tributo de admiración a la familia imperial austriaca.

La Fiesta Nacional

En Bilbao.—Luis Freg y La Rosa

Dilbao 22.—Con un lleno se ha celebrado la anunciada corrida lidiándose ganado de Concha Sierra que fué manejable y bravo.

Luis Freg lanceó con arte.

Con la muleta estuvo cerca y torero.

Mató al primero de un pinchazo aguantando y una estocada mediana.

En su segundo ejecutó una faena breve y efectista mandándolo al desolladero de un pinchazo y una estocada fea lo cual originó se divieran las opiniones.

La Rosa fué ovacionado veroniqueando y en quites.

A su primer toro le hizo una faena seria, clásica, y al otro una de alifio saliendo derribado y con la taleguilla destronada al entrar a matar.

En ambos toros estuvo muy deficiente con el estoque.

La "Gaceta,"

Madrid, 22 a las 24.—La «Gaceta» publica los siguientes decretos:

Disponiendo la creación en el ministerio de Hacienda de una junta técnica de representantes de la Administración central y provincial para reorganizar dentro de los créditos de los presupuestos los procedimientos administrativos de los servicios dependientes del citado ministerio.

Disponiendo que los funcionarios afectos a la Administración central que carezcan del requisito exigido para ascender a la categoría superior sean preferidos para los traslados a la administración provincial a aquellos que tuvieren igual requisito y dentro esta preferencia se establezca otra en favor de los jefes de Negociado de primera y oficiales de primera.

Disponiendo que en los títulos de auxiliares segundos excedentes y en activo, de Fomento, se consigne la diligencia oportuna relativa al aumento de 500 pesetas de gratificación y se les acredite en nómina los derechos a esos aumentos a partir del 1.º de julio.

Alcaldía de Palma

SUBASTA

El próximo jueves continuará la subasta de materiales procedentes de derribos, en el solar destinado para casa de Correos, de diez a doce de la mañana.

Palma 21 Agosto de 1922.—El Alcalde, Antonio Oliver.

Por 15 céntimos

Una Caja botafuegos y un valioso regalo

Casa BUADES

PLAZA DE CORT

Automovil

Hispano-Sulzo 12-15 HP. en perfecto estado y a toda prueba, se vende.

Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Oficial tintorero

Se necesita para lavar trabajo todo el año, buen sueldo.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Se vende

Un motor de 12 caballos a gas marca GROSLEY. Se puede ver en marcha.

Fábrica de Hormas y tacones. Socorro, 79.—Palma

Corsés

última moda, económicos y confeccionados a medida.

Corsetería LA CATALANA

Brossa, 2, 2.º-(nuevo domicilio).

IMPRENTA DE «EL DIA»